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Пятый пленум Томского 
обкома КПСС

Вчера, 7 апреля, состоялся пятый пленум Томского обкома КПСС, кото
рый обсудил вопроб «О ходе выполнения решений январского Пленума ЦК 
КПСС и о мероприятиях по дальнейшему развитию сельского хозяйства 
области».

С докладами выступили первый секретарь Бакчарского райкома КПСС 
тов. Монголии А. Г., первый секретарь Кожевниковского райкома КПСС 
тов. Плотно Ф. М., первый секретарь Колпашевского горкома КПСС тов. 
Мальцев С. Т „  первый секретарь Кривошеинского райкома КПСС тов. Ага- 
шев Г. А., первый секретарь Томского райкома КПСС тов. Голиков П. В., 
первый секретарь Туганского райкома КПСС тов. Рогачев И, И., пер>вый 
секретарь Шегарского райкома КПСС тов. Высоцкий А. Е.

По обсужденному вопросу пленум обкома принял постановление и 
утвердил мероприятия по выполнению социалистических обязательств ра
ботников сельского хозяйства области по увеличению производства и про
дажи государству сельскохозяйственных продуктов в 1961 году.

Постоянно снижать 
себестоимость продукции

Радостно встречают советские 
люди третью весну семилетки. Ны
нешний год особенный. Осенью в 
Москве состоится X X II съезд Ком
мунистической партии, который оп
ределит дальнейшие пути коммуни
стического строительства. Каждый 
советский человек хочет подгото
вить к  съезду родной партии до
стойный подарок. Словно весеннее 
половодье, разливается по всей 
стране всенародное соревнование 
за досрочное выполнеі^ие плана 
третьего года семилетки.

Много энтуздг.сгов соревнования 
н на предприятиях пашей области.

Передовые коллективы обязуют
ся не только увеличить выпуск 
продукции, но и добиться этого с 
наименьшими материальными и 
трудовыми затратами.

На многих предприятиях в борь
бе за режим эконолшн активно 
участвует общественность. На за
воде <'Томкабелы>, например, ши
роко развернуто соревнование за 
экономию меди, свинца, алюминия, 
резины. Увеличивается число рабо
чих. перешедших на самоконтроль 
за качеством выпускаемой продук
ции. Бригада коммунистического 
труда Владимира Зуева, например, 
перейдя на самоконтроль, увели
чила выпуск кабеля отличного ка
чества, сэкономила за квартал око
ло 5 тонн резины. Сейчас на «Том- 
кабеле» идет смотр внутренних ре
зервов. Сотни рабочих, инженерно- 
технических работников и служа
щих вносят предложения о том, 
как увеличить выпуск прод^'кцнн, 
повысить ее качество.

Большую роль в снижении себе
стоимости продукции играют кон
структоры и технологи. На заводах 
* Снбэ лектромотор», электромеха
ническом и других созданы новые 
более экономичные конструкции 
машин, что позволяет ежегодно 
экономить многие миллионы руб
лей. На подшипниковом и других 
заводах в производстве начинают 
применяться токи высокой часто
ты, ультразвук, точное литье и 
другие передовые технологические 
приемы, которые позволяют не 
только повысить качество изде
лий, но и снизить их себестои
мость.

За годы семилетки в области 
увеличилось количество предприя
тий, выпускающих продукцию вы
сокого качества, многие коллекти
вы включились в борьбу за честь 
заводской марки, за повышение 
культуры производства — важней
шего фактора в улучшении всех 
качественных показателей произ
водства.

Все наши промыш.тенные пред
приятия располагают больши
ми возможностями для дальнейше* 
го снижения себестоимости продук
ции и увеличения накоплений.

Многие предприятия не выпол
нили в прошлоім году и в первые 
месяцы этого года задания по сни
жению себестоимости выпускаемой 
продукции. Это происходит пото
му, что на ряде заводов, фабрик, 
во многих леспромхозах очень ве
лики затраты труда, расходы 
сырья, топлива и электроэнергии, 
потеря от выпуска продукции низ
кого качества и другие непроизво
дительные потери.

В прошлом году, например, по
тери от брака на предприятиях уп
равления электротехнической и ме
таллообрабатывающей про.мыш- 
ленностн составили 857 тысяч руб
лей (в старых ценах).

На заводе «Снбэлектромотор» 
потери от брака в прошлом году 
составили 170 тысяч рублей. За 
год завод получил 68 рекламаций. 
1.481 электродвигатель и 711 
электроутюгов возвращены заводу 
на переделку из-за низкого качест
ва.

Много еще идет продукции в 
брак на Томском электроламповом 
заводе. Несмотря на то, что в по
следние годы электроламповщики 
уменьшили количество брака, поте
рн от выпуска продукции ки.зкого 
качества в прошлом году состави
ли 196 тысяч рублей. Мало что из
менилось и в этом году. Только в 
январе на одной, четырнадцатой, 
сборочной ЛИМИН пошло в брак бо
лее 61 тысячи электрола-мпочек. 
На некоторых линиях потерн от 
брака превышают пятую часть всех 
вылущенных лашіочек.

Очень много непроизводитель
ных потерь на предприятиях строи
тельной индз'стрнн. В результате 
нарушения технологии перерасхо
дуется большое количество цемен
та, арматурной стали и других из
делий. У  некоторых предприятий 
треста «Стррйдеталь» образова
лись штабеля недоброкачественной 
продукции — яркое свидетельство 
слабой борьбы коллективов за сни
жение себестоимости выпускаемых 
пзделий. Не случайно себестои
мость продукция треста «Стройде
таль» за два месяца этого года на 
12 процентов превысила плановую.

Очень плохо считают деньги ру
ководители многих предпрнят^ 
лесной промышленности области. 
Особенно велики в лесу трудовые 
затраты. Из-за несвоевременной 
доставки лесорубов, плохой орга
низации труда, неудовлетворитель
ного ремонта машин и механизмов 
во многих леспромхозах каждый 
день простаивают без дела многие 
рабочие. Плохо па многих пред
приятиях организовано шпалопиле- 
ние, изготовление тары, мало ис
пользуются отходы производства.

Слабо используются мощности 
деревообрабатывающих предпрня-, 
тнй. Кетский лесозавод, например, 
в годы семилетки не только не уве
личил производительность основ
ного оборудования — пилорам, но 
даже снизил ее по сравнению с 
1958 годом. Не случайно, что при 
таком хозяйствовании завод толь
ко в прошлом году превысил пла
новую себестоимость продукции 
более чем на 2 миллиона рублей (в 
старых ценах).

Часть наших руководящих кад
ров глубоко не анализирует итоги 
финансово-хозяйственной деятель
ности предприятий, не выявляет 
резервы для снижения себестоимо
сти продукции, допускает пороч
ную практику выполнения плана 
любой ценой, не садтаясь с затра
тами трудовых и материальных ре
сурсов.

Мало уделяют внимания улуч
шению качественных показателей 
и, прежде всего, снижению себе
стоимости продукции и увеличению 
накоплений партийные и профсо
юзные организация многих пред
приятий промышленности и транс
порта. Партийные организации еще 
нередко мирятся с фактами бесхо
зяйственности и расточительства, 
слабо организуют соревнование за 
экономию сырья и материалов, 
электроэнергии н топлива, за ра
циональное использование каждой 
минуты рабочего времени. Слабо 
привлекаются к  этому делу комис
сии партийного контроля по улуч
шению качества продукции, широ
кий партийный и профсоюзный ак
тив.

На ряде предприятий н.з-за сла
бой организаторской работы не по
лучают должного распространения 
самоконтроль рабочих за качест
вом своей продукции, лицевые сче
та экономии и другие формы орга
низации производства, которые по
могают в борьбе за улучшение ка
чественных показателей. Действу
ют далеко не все созданные на 
многих предприятиях комсомоль
ские посты бережливости.

Снижение себестоимости продук
ции —важнейшая задача всех пар
тийных, советских, хозяйственных, 
профсоюзных и комсомольских ор
ганизаций. Июльский Пленум ЦК 
КПСС (1960 г.) указал, что борьба 
за улучшение качественных пока
зателей приобретает особое значе
ние в нынешних условиях, когда с 
постепенной отменой налогов с на
селения и прекращением выпуска 
государственных займов накопле
ния социалистического хозяйства 
становятся единственным источни
ком дальнейшего развития произ
водительных сил и повышения бла
госостояния советских людей.

Необходимо усилить борьбу за 
экономию н бережливость во всех 
звеньях производства, вовлечь в 
борьбу за режим экономии всех 
трудящихся, добиться, чтобы каж
дое поедпрнятие было рентабель
ным, регулярно выполняло и пере
выполняло задания по снижению 
себестоимости выпускаемой про
дукции.

по ЗО ВУ ПАРТИИ,
___  8сем курсом 3по ВЕЛЕНИЮ СЕРДЦА

с ъ е з д а  Х С П С С
НЕДЕЛЬНОЕ ЗАДАНИЕ-ЗА 5 ДНЕЙ

Новое начинание бригады 
коммцнистического труда 

Натальи Поповой
Бригада коммунистки Натальи Поповой — лучшая в загото

вительном цехе Томского манометрового завода. Многое зависит 
от членов этого дружного коллектива, в который входят слесари, 
паяльщики и сбоірщики узлов манометров. Бригада регулярно 
перевыполняет свои сменные задания. Почти все в бригаде учат
ся. Пример во всем показывает бригадир. Наталья Попова 
член завкома, она без отрьгеа от производства учится в горном 
техникуме.

В Международный женский день передовому коллективу за
готовителей присвоено звание бригады ко.ммунистического тру
да. Это воодушевило коллектив на новые трудовые успехи. За
готовители несут трудовую вахту в честь XX II съезда КПСС, из 
месяца в месяц повышают производительность труда. В отдель
ные дни она достигает 120— 125 процентов нормы. Теперь пере
довой коллектив решил этот рубеж сделать постоянным показа
телем своей работы.

Включаясь в предмайское социалистическое соревнование, 
бригада коммунистического труда коммунистки Натальи Попо
вой обязалась недельное задание выполнять за пять дней, а в 
шестой день недели выдавать сверхплановую продукцию.

У передового коллектива сразу же нашлись последователи. 
Выполнять недельное задание за пять дней решили также брига
да коммунистического труда Н. А. Марковой и бригада Галины 
Рычковой, борющаяся за это высокое звание.

Л. СЕМЕНОВ.
На снимке: члены передовой бригады коммунистического тру

да заготовительного цеха Томского манометрового завода (слева 
направо). Валентина Колбаско, Нина Шалковская, бригадир 
Наталья Попова и Александр Сурков обсуждают итоги первого 
дня работы по-новому.

С большим патриотическим 
подъемом встретили выпускники 
высших ^'чебных заведений Буко
вины призыв Никиты Сергеевича 
Хрущева к  молодой интеллиген
ции —  ехать работать в районы 
целинных земель. В комсомоль
ские комитеты поступают заявле
ния от студентов филологического 
и исторического Факультетов Чер
новицкого университета. Они хо
тят жить и трудиться в Целинном 
крае. С такой же п])осьбой обра
тились выпускники педагогиче
ского факультета Анна Максим- 
чук, Римма Скрипник, Галина 
Литвин, Мария Мардаревич и дру
гие.

—  Вместе с товарищами по ин
ституту, —  заявил на собрании 
выпускников-.медріков комсомолец 
Чистиков, —  я б^іл на целине в 
1956 году, помогал убирать уро
жай. Богатейшие это места! Они 
мне очень понравились. Я твердо 
решил —  мое место на целине.

Оканчивающие медицинский

институт составят комсомольско- 
молодежный отряд врачей ра.зных 
специальностей, который сразу 
после государственных экзаме
нов выедет в Целинный край.

«Создадим новую больницу на 
целине» —  так решили студенты 
шестого курса Астраханского ме
дицинского института. Группа 
юношей и девушек отправится в 
Камышинский район Кустанай- 
ской области. Среди добровольцев 
—  Юлия Замахаева, Светлана 
Луцева. Анна Степкина. Евгений 
Левин. Нонна Евсеева. Станислав 
Лебедев и другие.

— Я убеждена, что на целине при
несу большую пользу. Труд учи
теля там очень нужен, говорит 
Жанна Панченко, оканчивающая 
Кременецкий педагогический ин
ститут. Новые и новые заявления 
поступают в ко.мсомольский коми
тет вуза. В них раскрывается ду
шевная красота молодых совет- 
скйх людей, их горячее желание

принести как можно больше пользы Ро
дине.

Всем курсом хотят ехать в казахские 
степи молодые специа
листы Марийского педа
гогического института и 

медицинского училища.
Маляры Люба Шабалина и Аня 

Эльмеметова. штукатур Лидия 
Краснова, работающие на строй
ках Пошкар-Олы. будут строить 
жилье для целинников. Первый 
отряд добровольцев сформирован 
из ста строителей, владеющих 
двумя— тремя специальностями. 
Целина получит также новые 
кадры шоферов, бульдозеристов, 
связистов, работников торговли.

Состоялся выпуск в Белорус
ской сельскохозяйственной ака- 
де.мии. Дипломы агрономов, зоо
техников. бухгалтеров-экономи- 
стов получило свыше 300 чело
век. Многие из них выезжают в 
совхозы Казахстана. Вьтускники 
историко-филологического фа- 
ку^тета  А. Тябут, М. Чепурной. 
А. Полюшкевич и В. Демидович 
дважды за время учебы в Мин
ском педагогическом институте 
бывали на целине! В совхозе «Ло
моносовский» они начали строить 
школу. А теперь в этой школе, 
говорят друзья, мы хотим учить 
ребят.

(ТАСС).

Третий путь на Восток
МОСКВА, 6 апреля. (ТАСС). Одной 

из крупнейших транспортных арте
рий страны станет новая железная 
дорога —  Средне-Сибирская маги
страль, строительство которой идет 
сейчас полным ходом. Это будет тре
тий путь, который соединит европей
скую часть страны с Сибирью, Урал 
— с Кузбассом. Кузнецкий уголь, це
линный хлеб и другие грузы пойдут 
по новой дороге, минуя Транссибир
скую и Южно-Сибирскую магистра
ли.

Само название —  Средне-Сибир
ская— говорит о том, что дорога про
кладывается между двумя уже суще
ствующими стальными трассами. На 
протяжении более полутора тысяч 
километров она пройдет по террито
рии Алтайского и Целинного краев, 
Новосибирской области, пересечет ре
ки Обь, Иртыш, Тобол, Ишим. Ее на
правление таково: Кустанай, Кокче- 
тав, Кзыл-Ту, Карасук, Камень-на- 
Оби, Барнаул.

Большая часть этой магистрали, 
сообщил в беседе с корреспондентом 
ТАСС начальник Главка Казахстана 
и Средней Азии Министерства транс
портного строительства Д. В. Прохо
ров, пройдет по территории

Строительство
Средне-Сибирской

магистрали

созданного Целинного края. На поля 
совхозов и колхозов по ней повезут 
сельскохозяйственную технику, го
рючее, минеральные удобрения, стро
ительные материалы, а обратно пой
дут зерно, шерсть, мясо и другие 
грузы. Эта линия будет иметь боль
шое значение для дальнейшего раз
вития экономики самого молодого 
края.

Дорога строится быстрыми темпа
ми. Уже сданы в эксплуатацию уча
стки Урицкое —  Пески, Кокчетав — 
Кзыл-Ту, Иртышское —  Карасук, 
Куломзйно —  Иртышское. В этом го
ду поезда пойдут между станциями 
Карасук и Камень-на-Оби.

Линия Омск —  Иртышское своего 
рода «мост», который соединил две 
крупнейшие транспортные магистра- 

Транссйбирскую и Средне-Си--------- .... X ,1 ѵредпе-ии- «.тіирскии железной дороги
недавно бирскую. В 1962 году, когда на уча- лягается к концу семилетки.

стке Камень-на-Оби — Барнаул за
вершится строительство, огромный 
поток грузов с востока, который сей
час устремляется по великому Си
бирскому железнодорожному пути, 
пойдет от Барнаула на запад, минуя 
Омск и Новосибирск.

Строители широко используют но
вейшую технику. Механизированные 
колонны, занятые отсыпкой земляно
го полотна, располагают экскавато
рами, автосамосвалами, скреперами, 
бульдозерами, канавокопателями и 
многими другими механизмами. За 
год каждая такая колонна выполняет 
миллион кубометров земляных работ. 
Рельсы и шпалы собираются на ба
зах в звенья и доставляются к месту 
работы на платформах. Здесь спе
циальный кран, продвигаясь вперед, 
укладывает звено за звеном. Балла
стировка пути производится также 
машинами.

Вдоль строящейся дороги возника
ют поселки городского типа. Одновре
менно с жилыми зданиями возводят
ся школы, больницы, магазины, сто
ловые.

Закончить строительство Средне- 
Сибирской железной дороги предпо-

Разгром контрреволюционеров на Кубе
Т-А D  А t r  А т   ,гг> л ^  -ГАВАНА. 7 апреля. (ТАСС). 

Министерство революционных во
оруженных сил Кубы опубликова
ло сообщение о ликвидации 
контрреволюционного заговора и 
уничтожении контрреволюционных 
банд в провинции Ориенте. Контр
революционные элементы, говорит
ся в сообщении, которым амери
канский империализм оказывал 
финансовую и военную поддержку 
непосредственно с военно-морской 
базы США в заливе Гуантанамо, 
планировали на 16 февраля мятеж

- Гуантанамо. Органы безопас
ности Кубы, раскрыв этот заговор, 
арестовали основных его участни
ков. Часть заговорщиков скрылась 
в горной местности и создала там 
контрреволюционную вооружен
ную банду. Патрули народной ми
лиции и повстанческой армии на
чали преследование этой банды и 
в конце февраля — начале марта 
ликвидировали ее полностью. Свы
ше 100 человек арестовано.

После разгрома этой банды, ука
зывается в сообщении, империали-

ЗАЯВЛЕНИЕ ПОЛИТБЮРО 
ФРАНЦУЗСКОЙ КОМПАРТИИ

ПАРИЖ, 7 апреля. (ТАСС). По
литбюро ЦК Французской комму
нистической партии опубликовало 
заявление, в котором разоблачает 
маневры французского правитель
ства, ведущие к  отсрочке перегово
ров с Временным правительством 
Алжирской Республики. «Дегол- 
левское правительство, — говорит
ся в заявлении, — своими манев- 
ра.ми привело к  отсрочке начала 
переговоров. Таким образом, оно 
песет ответственность за продол
жение войны со всеми вытекающи
ми последствиями».

Подчеркнув необходимость обуз
дания банд ультраколонналистов, 
Политбюро призывает всех членов

организации Компартии проявлять 
максимальную инициативу и актив
но участвовать в борьбе за немед
ленное начало переговоров • с Вре
менным правительством Алжир
ской Республики,

«Можно заставить деголлевское 
правительство прекратить его по
зорные маневры, недостойные 
Франции, — указывается в заяв
лении. — Можно заставить его 
вновь отступить н начать перегово
ры с Временным правительством 
Алжирской Республики. Ничем не 
следует пренебрегать, чтобы быст
ро добиться этого результата, ко
торый явится важным шагом на 
пути мира>.

сты попытались организовать 
контрреволюционный мятеж в дру
гом районе провинции Ориенте — 
в Баракоа. Скрывавшимся там 
контрреволюционерам было по
ставлено большое количество ору
жия и боеприпасов, которые сбра
сывались с самолетов на парашю
тах. Это оружие попадало в основ
ном в руки народной милиции и 
повстанческой армии, отряды ко
торых непрерывно преследовали 
контрреволюционеров. В течение 
нескольких дней 38 человек — 
участников преступной банды были 
арестованы. 30 марта остальные 
участники банды, попав в окруже
ние, либо погибли при оказании 
сопротивления, либо были взяты в 
плен.

Впереди— бригады 
коммунистического труда

Коллектив завода «То.чкабель» 
настойчиво борется за выполнение 
своего обязательства —  закон
чить десятимесячный план ко дню 
открытия XXII съезда КПСС.' 
Квартальный план выполнен 
предприятием на 101,2 процента, 
выпущено на 12,5 процента вало
вой продукции больше, чем в 
первом квартале прошлого года.

Особенно хорошо работает кол
лектив волочильного цеха. Квар
тальный план болочильщики пе- 
ревьтолнили на 7,3 процента, а 
задание по росту производитель
ности труда —  на 5,7 процента. 
Примером для всего коллектігва 
служат бригады коммунистиче
ского труда обработчиков валков 
Р. С. Басилыіева и отжигальщи
ков В. И. Шатова. Эти бригады 
выполняют сменные задания на 
130— 135 процентов. Значитель
но перевыполняют нормы .удар
ники коммунистического труда 
М. Ф. Аникаева и А. Я. Альберт.

Волочильщики первыми встали 
на предмайскую трудовую вахту. 
Они обязались закончить апрель
ский план на два дня раньше, 
сэкономить 300 килограммов 
цветных металлов, каждому ра
ботнику цеха отработать на бла
гоустройстве не .менее 6 часов.

Включаясь в предмайское со

ревнование, коллектив завода обя
зался четырех.чесячный план вы
пуска продукции завершить не 
позднее 28 апреля, повысить 
производительность труда и сни
зить себестоимость продукции 
против установленных заданий, за 
четыре месяца сэкономить 20 ты
сяч киловатт-часов электроэнер
гии и 70 тонн топлива, в апреле 
внедрить в производство не менее 
35 рациона.тизаторских предло- 
жениГі с головой экрномией 30 
тысяч рублей.

Коллектив завода обязался до
срочно освоить выпуск экспорт
ной продукции и отгрузить ее в 
счет четырехмесячного плана до 
25 апреля.

Большое вни.чание уделяют 
кабельщики совершенствованию 
выпускаемой продукции. В апреле 
они обязались изготовить опыт
ные образцы новых силовых, гиб
ких, инструментальных и друтих 
видов кабелей с алюминиевой 
жилой. В апреле будет смонтиро
вано, освоено и сдано в эксплуа
тацию 10 единиц нового техно
логического оборудования, в том 
числе три волочильные машины, 
реэиносмесительные вальцы, ус
тановка для антисептирования 
тары и другие.

С. АРЕФЬЕВ.

Р Е М О Н Т Н И К И
Утро. Сизой дымкой подернута 

Томь. А там, где зимует караван су
дов, давно слышится треск свароч
ных аппаратов, постукивают молот
ки.

Третий час у понтонного моста ре
монтники Томского лесоперевалочно
го и деревообрабатывающего комби
ната проверяют контактор цепей уп
равления плавучего крана ПК-10.

Проверяют один провод за другим. 
Наконец, обрыв найден.

Умелые руки Александра Гранина 
быстро ликвидируют обрыв цепей.

Проверяя одну коммутацию за 
другой, Александр время от времени 
выходит на рабочий мостик. Внизу 
идет сварка привальной трубы.

—  Как там дела у вас? —  спра
шивает Гранин у электросварщика 
Владимирова.

—  К концу смены все закончим, 
—  отвечает молодой рабочий.

Ремонтные работы на плавучем 
кране ПК-10 JSs 22 близятся к  кон
цу. Александр Гранин, возглавляю
щий бригаду ремонтников, уверен: 
наступит навигация, и мощный ме
ханизм, отремонтированный их ру
ками. в работе не подведет.

...На рейд комбината Алсксан.др 
Гранин пришел со школьной скамьи. 
Без отрыва от производства окончил 
шестимесячные курсы крановщиков. 
Вскоре Александр стал управлять 
краном.

Разгружать баржи вначале приш
лось строповыми захватами. На пер
вых порах не все ладилось: зачастую 
сброшенная в воду пачка бревен не 
расцеплялась. Чтобы освободиться от 
леса, пачку приходилось подавать к 
бонам. Александру Гранину многое

«СССР в цифрах в 1960 году»
МОСКВА, 7 апреля. (ТАСС). Вы

шел в свет краткий статистический 
сборник «СССР в цифрах в 1960 го
ду». Он содержит важнейшие стати
стические данные о развитии хозяй
ства страны .за 1913 —  19(І0 гг. 
Цифры убсдитолыіо показывают, ка
ких больших успехов добились тру
дящиеся Советского Сата. в про
мышленности. транспорте, сельском

хозяйстве, науке и культуре во вто
ром году семилетки.

В сборник включено сообщение 
ЦСУ СССР «О распределении насе
ления СССР по общественным груп
пам. отраслям народного хозяйства и 
занятиям и об уровне образования 
работников Физического и умствен
ного труда».

Тираж книги «  60.000 экземпля
ров.

пришлось передумать, прежде чем он 
предложил применить саморасцепля- 
ющшіся крюк. Теперь рабочим не 
нужно на воде расцеплять трос. 
Бревна сами освобождались от строп 
в воде.

Однако ручной зацеп бревен на 
барже не давал покоя Александру. 
Разгружая баржу за баржей, кранов
щик видел, как трудно приходилось 
рабочим зацеплять стропами бревна.

Однажды утром Александр зашел 
к  директору комбината:

•— Сергей Васильевич, пора меха
низировать захват бревен. Каждую 
смену мы дополнительно держим 
пять —  шесть грузчиков. Это невы
годно. Да и времени на работу вруч
ную много уходит.

—  А если применить для этого 
грейфер? При смыкании челюсти 
грейфера должны захватить бревна н 
сжать их в пачку, а при размыка
нии бревна полетят в воду.

—  Лравильно, Сергей Васильевич. 
Нужно попробовать. Но где такой 
грейфер взять?

—  На комбинат только что по
ступили два новых грейфера. Попро
буем ими разгружать.

Первая разгрузка барж грейфером 
не удалась. За модернизацию грей
феров взялся А. С. Гранин вместе с 
механиком Н. В. Петлиным и началь
ником мотофлота И. Н. Островским. 
В навигацию прошлого года модер
низированные грейферы с успехом 
применялись на разгрузке барж пла
вучими кранами. К навигации треть
его года семилетки ремонтники гото
вят шесть грейферов.

Ранняя нынче весна. В конце мар
та на Томи появились наледи^Скоро 
по большой воде придут' с низовьев 
Оби баржи, груженные лесом. И вот 
тогда Александр Гранин поднимется в 
кабину ПК-10. Это ему достанется 
высокая честв, положив руки на ры
чаги управления мощного крана, от
крыть на Томском лесоперевалочном 
и деревообрабатывающем комбинате 
навигацию третьего года семилетки.

П. АНИКИНА, 
инженер Томского лесоперева
лочного и деревообрабатываю
щего комбината.
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ТРАКТОРНЫМ АГРЕГАТДМ-ПОВЫШЕННЫГ СКОРОСТИ
На каждую тысячу гектаров паш

ни в большинстве зон Советского 
Союза в настоящее время при
ходится 7 — 8 условных тракто
ров. Это довольно высокая энерго
вооруженность наших хозяйств и 
все-таки она еще недостаточна.

Где выход?
Можно увеличить ввоз в Сибирь 

широко известных тракторов 
«ДТ-54». Но тогда стране потребо
валось бы затратить много больше 
металла на их изготовление, увели-

ков, увеличить число ремонтников... 
Если оснащать хозяйства мощными 
машинами, как, например, «С-100» 
или «С-140», то также нужны будут 
большие затраты, металла. А для- 
полной их загрузки колхозы и сов
хозы были бы вынуждены составлять 
громоздкие и тяжелые широкозахват
ные агрегаты, которые далеко не вез
де приемлемы и эффективны.

Значит, нужно повысить рабо
чую скорость тракторных агрегатов, 
то есть заставить их производить

чить число трактористов, сеяльщи- больше работы за каждый час»

Проверено жизнью
Лздавна паха.ли землю при скоро

сти 3 .2— 4.5 километра в час. Но 
ведь это бы.ю пригодным во времена 
конной тяги. Агротехнического ж( 
обоснования такой скорости нет.

Опыт показывает, что при повы
шении скорости движения сущест
вующих плугов до 6.5— 7.5 кило
метра в час вспашка получается бо
лее слитной, лучше крошится пласт: 
совсем исчезают гребни, пласт разде
лывается без распыления на мелкие 
комки. Нет нужды боронить его. 
Плуги идут более устойчиво, не усу
губляя дефектов микрорельефа поля.

Если поля прикатаны, то при ско
рости до 9 километров в час практи
чески не ухудшается работа зерно
вых сеялок типа «СУ-24», «СД-24». 
Они так же хорошо заделывают семе
на на заданную глубину, как и на 
скоростях в 4— 5 километров в час. 
Лишь на неприкатанных массивах 
повышение скорости сева уменьшает 
равномерность глубины заделки се
мян. Повышенная скорость сева во 
всех случаях не отражается на ус
тойчивости движения посевного агре
гата.

Длительные наблюдения показыва
ют. что при скорости 7 — 9 километ
ров в час обеспечивается высокое ка
чество обработки почвы при бороно
вании, культивации и прикатывании. 
При этом на культивации лучше под
резаются сорняки, уменьшается за
бивание культиваторов. Прикатыва- 
ние на повышенных скоростях спо
собствует лучшему выравниванию 
поля.

Вполне возможно и повышение 
рабочих скоростей жаток до 9— 12 
километров в час.

Сельское хозяйство уже получило 
от промышленности десятки тысяч 
скоростных тракторов. Трактор 
«Т-75», снабженный двигателем в 
75 лошадиных сил, созданный Харь
ковским заводом путем модерниза
ции «ДТ-54А», может тянуть, как и 
«ДТ-о4», пятикорпусный плуг или 
четыре сеялки, развивать ско
рость до 7 — 9 километров в час вме
сто 4 .0— 6.5.

Перешел на вьшуск новой модели 
и .Минский тракторный завод, кото
рый постав.тяет теперь хозяйствам 
трактор «.МТЗ-5ЛМС», Отличается он 
от своих предшественников повы
шенной до 50 лошадиных сил мощ
ностью двигателя и расширенным 
диапазоном рабочих скоростей.

Скоростные тракторы отличаются 
от обычных тем. что при том же ве
се и тех же тяговых показателях 
они обладают двигателями большей 
мощности. Именно это дает возмож
ность, не уменьшая ширины захвата 
агрегатов, значительно певысить 
скорость движения, а значит, повы
сить производительность.

Применение скоростных тракторов 
позволяет повысить скорость работы 
на 1,5— 2,5 километра в час почти 
на всех операциях, включая и наи
более тяжелые (пахота, плантаж і  
др.), по сравнению с теми скоростя
ми, с которыми могли выполнять 
работы однотипные тракторы старых 
марок.

Но мы не можем сбрасывать со 
счета и «обычные» тракторы. На не
которых видах полевых работ (боро
нование, обработка пропашных, при- 
катывание и т. д.) серийные тракто
ры. как правило, не используются на 
полную мощность.

В этих случаях повышение скоро
сти дает более полную загрузку трак
торов. позволяет использовать резер
вы мощности и значительно увели 
чить производительность тракторных 
агрегатов. Это подтверждает замеча
тельный опыт механизаторов Одес
ской области и многих передовиков- 
механизаторов других областей Со
ветского Союза.

Повышая скорость при работе ( 
обычными тракторами, надо учиты
вать. что они рассчитаны на работу 
при скоростях 4.5— 6,5 километра 
в час. При полной загрузке на этих 
скоростях обычные тракторы дают 
наибольшую производительность і 
экономичность. На энергоемких опе
рациях таких, как пахота, дискова
ние и другие, когда ширина захвата 
агрегатов обеспечивает полное 
пользование мощности тракторов, по
вышение скорости возможно только 
при уменьшении ширины захвата. 
Однако повышение скорости, связан
ное с уменьшением ширины захвата, 
неэффективно, не дает повышения 
производительности, приводит 
увеличению расхода топлива и, 
большинстве случаев, к  снижению 
производительности. Скорость рабо
ты обычных тракторов* і^ледует повы
шать только на тех операциях, где 
не удается загрузить их %у¥ем уве 
личения ширины захвата агрегатов.

Псследованнямя многих научных 
учреждений страны, проведенными 
последние годы, установлена полная 
возможность применения повышен
ных скоростей на большинстве поле
вых операций.
. Применение скоростных тракторов 

позволяет достигать более высокой 
производительности. В разных зонах 
страны получено увеличение произ
водительности на пахоте до 20— 35 
процентов, лущении и культивации 
—  до 30, на посеве —  до 20— 30. 
транспортных работах —  до 50, при- 
катывании —  до 40 процентов. До
бавим. что на всех полевых опера
циях со скоростными тракторами ис
пользовались обычные припеаные и 
навесные орудия.

Час становится дороже
Сейчас можно все полевые опера

ции выполнять на повышенных ско
ростях. Но нужный экономический 
эффект получим лишь тогда, когда 
поля будут хорошо подготовлены — 
очищены от соломы, выровнены и 
прикатаны, когда четко будет органи
зована работа. Особенно важно широ
ко механизировать вспомогательные 
операции.

Применять скоростные агрегаты 
наиболее целесообразно группами по 
4 — 6 на одном поле. При групповом 
методе использования тракторов лег
че организовать работу транспорта, 
вспомогательных и обслуживающих 
звеньев. Так. например, в Сибири это 
дало возможность применить новый 
метод обслуживания тракторных аг
регатов специализированными звень
ями. Звенья состояли из опытных

слесарей-ремонтников, которые вме
сте с трактористами осуществляли 
мелкий ремонт и уход за всеми агре
гатами, чем сокращались простои, 
повышалась культура эксплуатации 
техники.

Повышение рабочих скоростей 
тракторных агрегатов приведет к 
усовершенствованию организации и 
технологии сельскохозяйственного 
производства. В конечном счете бу
дут созданы необходимые условия 
для полной автоматизации труда хле
боробов.

Пас становится дороже! Его надо 
научиться использовать разумно. А 
это значит, полностью ликвидировать 
простои, сократить время техниче
ского обслуживания, заправок, вы
грузки бункеров и другие непроизво
дительные затраты времени.

требующими замедленного движения 
и малых тяговых сопротивлений, а 
четвертая —  для преодоления крат
ковременных перегрузок.

Для трактора «Т-75» при работе 
на мягких почвах следует подбирать 
агрегаты из расчета 1.800— 2.100 
ки.тограммов тягового сопротив.дения, 
а на твердых почвах —  2.400— 
2.800. Наиболее экономичная на
грузка для трактора «МТЗ-5 Л/МС» 
—  900— 1.000 килограммов.

Высшая производительность трак
тора «Т-75» на пахоте достигается в 
работе с пятикорпусным плугом. 
Агрегатировать этот трактор с четы
рехкорпусным плугом целесообразно 
лишь при вспашке полей с короткими 
гонами, при обработке тяжелых почв, 
целины, залежей или при глубине 
пахоты более 27 сантиметров.

При составлении скоростных агре
гатов во всех случаях следует отда
вать предпочтение гидрофицирован- 
ным плугам. Преимущества их в 
наибольшей степени проявляются 
при пахоте в сырую погоду и на за
соренных, ПЛ0.Х0 очищенных полях: 
сокращается время на очистку кор
пусов. Гйдрофицированный плуг мо
жет работать и тогда, когда из-за 
пробуксовки колес и забивания зем
лей резко ухудшается действие хра
повых автоматов.

В сельском хозяйстве страны уже 
есть большой парк гидрофиігирован- 
ных плугов «П-5-35МА» и 
«П-5-35МГ» выпуска 1959— 60 гг,, 
к  которым придается необходимая 
оснастка. Чтобы установить на плуг 
гидрофицированное управление, надо 
снять с трактора главный цилиндр 
гидросистемы и поставить его между 
специальными кронштейнами рамы 
плуга и полевой оси, соединив 
шлангами с распределителем гидро
системы.

Установка и проверка глубины 
пахоты при работе на повышенных 
скоростях не отличается от общеиз
вестных правил.

Колесный трактор «МТЗ-5 Л/МС» 
успешно применяется на пахоте в аг
регате как с плугом «ПНС-З-ЗО», 
имеющим специальные «скоростные» 
корпуса, так и с обычными навесны
ми плугами «ІШ -3-35».

Для создания нормальных условий 
работы тракторных агрегатов на по
вышенных скоростях и для выравни
вания поверхности пашни первое 
после пахоты боронование лучше 
проводить в диагональном направле
нии.

Повышение скорости на боронова

нии вызывает интенсивное рых.чение 
почвы, но на невыравнениых полях 
при скоростях выше 8 километров в 
час бороны идут неустойчиво. В 
этих случаях целесообразно приме
нять тяжелые зубовые бороны, а не 
средние и не легкие.

Бороны надо сцеплять в один след, 
иначе затрудняется их чистка. При 
необходимости боронить в два следа 
бороны сцепляются попарно, жестко 
—  одна за другой. С тракторами 
«ДТ-54» и «Т-75» агрегатируют- 
ся 21— 24 звена борон на 
сцепке «С-18», а с трактором 
«МТЗ-5 Л/МС» —  12— 15 звеньев 
на сцепке «С-11». Рабочие скорости 
на бороновании —  первая— вторая 
повышенного диапазона.

Высококачественное лущение зя
би, паров, а также стерни дисковыми 
лущильниками возможно при скоро
сти до 8,5 километра в час, ес.чи 
диски лущильников хорошо заточе
ны. а перекос батарей устранен. Оп
тимальный угол атаки для работы на 
скорости —  до 7 километров в час— 
35 градусов, а для более высоких 
скоростей —  30 градусов. В послед
нем случае дисковые лущильники 
двигаются устойчивей, лучше заглуб
ляются. При лущении стерни каждую 
батарею дисковых лущильников надо 
обязательно догружать балластом в 
60— 80 килограммов.

При обработке поля после пахоты, 
для разделки крупных глыб, рыхле
ния почвы и уничтожения сорняков 
угол атаки дисковых лущильников 
выбирается в преде.чах 15— 25 гра
дусов и обязательно регулируются 
понизители прицепных рамок. На 
этих операциях скорость движения 
агрегатов может быть увеличена до 
10 километров в час.

Культивацию паров и зяби обычно 
проводят одновременно с боронова
нием. За каждым культиватором 
прицепляют по четыре звена средних 
борон. При этом работа ведется на 
скоростях до 9 километров в час. 
Трактор «Т-75» может работать 
тремя культиваторами «КП-4». Для 
повышения качества работы и удоб
ства обслуживания лучше применять 
гидрофицированное управление ра
бочими органами культиваторов.

Применение повышенных скоро
стей на всех полевых работах требу
ет обязательного прикатывания поч
вы как средства выравнивания поля 
и создания условия для плавного 
движения тракторов и прицепных 
орудии. Здесь применимы как глад
кие. так и кольчато-пшоровые катки.

Н а  с е в е
Высококачественньй сев на скоро

стях в диапазоне до 9,5 километра і 
час получается только на выравнен
ных и прикатанных полях. Следует 
заметить, что во всех случаях скоро
стного сева передние сошники за
глубляются меньше задних, поэтому 
н і  заранее устанавливают несколько 
глубже. У сошников, идущих по ко
лее трактора, надо сильнее сжать 
штанговые пружины.

При движении сеялочного агрегата 
на скоростях выше 7,5 километра в 
час может уменьшиться фактический 
высев. Это проверяется на первом 
же круге. При необходимости высев 
увеличивается с помощью регулято
ра.

Трактор «Т-75» агрегатируется и 
с тремя и четырьмя сеялками типа 
«СУ-24» и «СД-24». На полях пра
вильной конфигурации, с длинными 
гонами, выгодней четырехсеялочные 
агрегаты. Производительность их бу
дет на 15 процентов выше произво
дительности трехсеялочных агрега
тов. Но на полях с короткими гонами 
лучше применять трех- и даже лвух- 
сеялочные агрегаты на полунавесной 
сцепке «СН-35» с колесным трак
тором.

Сеялки «СУБ-48» целесообразно 
комплектовать с трактором «Т-75» в 
трехсеялочные агрегаты.

Посевные агрегаты, рассчитанные 
на повышенные рабочие скорости, 
лучше оснащать подъемными марке- 
ра.чи по типу квадратно-гнездовых 
сеялок, а на тракторы устанавливать 
слезоуказатели.

В хозяйствах, где сев производит
ся перекрестным способом, выгодно

применять диагонально-перекрест
ный способ движения посевных агре
гатов, при котором повороты будут 
происходить большим радиусом без 
выключения сеялок. Этот способ дви
жения широко применяют механи
заторы Кубани. Они водят посевные 
агрегаты без маркеров, ориентируясь 
по следу колеса крайней сеялки, и 
добиваются высокой выработки.

С целью сокращения затрат вре
мени на заправку сеялок семенами 
с.чедует широко и повсеместно ис
пользовать автозагрузчики. Примене
ние их, кроме того, значительно об
легчает труд сеяльщиков.

При подборе сеялок в скоростные 
агрегаты предпочтение должно быть 
отдано сеялкам с гидрофицированным 
дистанционным управлением,

*«

Квадратно-гнездовой посев про
пашных культур получил повсемест
ное признание. Сейчас этим способом 
засеваются миллионы гектаров кол
хозных и совхозных полей. Можно ли 
повысить рабочие скорости квадрат
но-гнездовых сеялок? Можно.

Опыт показывает, что прицепные 
квадратно-гнездовые сеялки не сни
жают качества сева при скоростях 
до 6,5 ки.юметра в час, а навесные 
—  до 7,2 километра в час, если они 
работают на хорошо выравненных и 
прикатанных полях.

При переходе на повышенные ско
рости движения квадратно-гнездовых 
сеялок приходится лишь увеличивать 
вынос узлоуловителей на 1.5— 2 
сантиметра, а на тракторы устанав
ливать визирные приспособления.

Скоростные агрегаты 
на вспашке и обработке 

почвы
С особой тщательностью необходи

мо проводить подготовку полей, на 
которых будут работать скоростные 
агрегаты.

Опыт учит, что разбивку поля, 
предназначенного для работы скоро
стного агрегата, необходимо осуще
ствлять заб.таговременно. На этой 
операции целесообразно закреплять 
ваибо.іее умелого водителя на весь 
севбн. установив для него норму вы
работки. Этот же водитель будет про- 
кла.іывать и контрольные борозды.

Оптимальная ширина загонок для 
полей с короткими гонами может 
быть выбрана из расчета сменной 
выработки агрегата. При гонах свы
ше 800 метров хороши стометровые 
загонки.

Перед началом разбивки поле раз
мечается вешками, причем первая 
вешка устанавливаека в 50 метрах

от границы, а остальные —  через 
каждые 20() метров по всей ширине 
поля.

Такая разметка позволит правиль
но чередовать вспашку «всвал» и 
«вразвал», а число разъемных борозд 
и гребней будет наименьшим.

На разбивке полей лучше всего 
использовать гусеничный трактор с 
четырехкорпусны.ч навесны.м плу
гом.

Для уменьшения глубипы разваль
ных борозд на последнем круге и 
при опашке поворотных полос плуг 
надо устанавливать с перекосом так. 
чтобы последний корпус его шел на 
глубину 1 0 — 12 саитиметров.

Экономически выгодный диапазон 
рабочих скоростей новых тракторов 
«Т-75» и «МТЗ-5.МС/ЛС» —  от 5 
до 9 километров в час. Три первые 
передачи их предназначены для ра
боты со специальными машинами.

На обработке пропашных 
культур

Полностью доказана возможность 
повышения рабочих скоростей на 
междурядной обработке пропашных 
культур. ІУеждурядия можно обраба
тывать культиватором на скоростях 
до 10 кило.метров в час, если посев 
произведен точно. Для предотвраще
ния засыпания растений и уменьше
ния гребнистости следует устанавли
вать стрельчатую лапу вперед, а 
плоскорежущие сзади, по бокам, лез
виями к центру междурядия.

На первых культивациях хорошо 
применить прополочные боронки с 
пружинными зубьями. Такие борон
ки уничтожают сорняки в гнездах и 
способствуют выравниванию поверх
ности .междурядий.

Тогда, когда растения еще плохо

заметны, есть смысл применять сле
доуказатель. направ.іяя его по край
нему рядку соседнего проезда.

С целью использования тяговых 
свойств трактора «Беларусь» на по
перечной культивации пропашных 
культур выгодно применять спарен
ные культиваторы «КУТС-4.2».

В связи с повышением рабочих 
скоростей тракторных агрегатов 
широкое применение должны полу
чить самозатачивающиеся рабочие 
органы культиваторов. Опыт показы
вает, что наплавленные сормайто.м 
культиваторные лапы обеспечивают 
высокое качество подрезания сорня
ков и рыхления почвы без заточки 
на протяжении всего сезона между
рядной обработки посевов.

На у б о р к е
При.менимы повышенные скоро

сти и во время уборки пропашных 
культур на силос. Комбайн «СК-2,6» 
успешно агрегатируется как е гусе
ничными, так и с колесными тракто
рами. Последние, однако, более вы
годны. так как будут загружены пол
нее.

Скорость движения агрегата на 
уборке силосных культур заннсит от.

урожайности зеленой массы и сте
пени созревания початков. На уборкр 
сочной зеленой массы суданки, под
солнечника, кукурузы в молочной 
спелости скорость уборочного агре
гата может быть доведена до 7 кило
метров в час. Практически скорость 
уборочных агрегатов зависит от 
обеспеченности автотранспортом и 
гртш еам и . Если же нарастить на

70 сантиметров борта машин и на 
метр удлинить выгрузной транспор
тер комбайна, то можно вообще обой
тись без грузчиков. Это несложное 
переоборудование позволяет запол
нять кузова машин измельченной 
массой соответственно грузоподъем
ности, но без уплотнения, то есть 
без грузчиков, не снижая скорости 
движения комбайна.

Полный экономический эффект по
вышения рабочих скоростей на убор
ке силосных культур может быть до
стигнут только при четкой организа
ции работы транспортных средств. 
Оп!.іт показывает, что при достаточ
ной обеспеченности транспортом 
комбайн «СК-2,6» может убирать за 
смену не 3 — 5 гектара, а 8 — 10.

V
Обкосы и прокосы полей зерновых 

культур надо производить навесными 
и безлафетными жатками или ком
байнами «СК-3» с навесными жатка
ми. Если поля предназначены для 
косовицы жатками «ЖР-4.9», то 
прокосы делаются в два круга. Ш и
рина загонок должна быть не более 
100 метров.

Повышение скорости на косовице 
возможно в зависимости от состоя
ния хлебостоя до 8— 12 километров 
в час, Па полеглых или изреженных 
хлебах высокая скорость может при
вести к  потерям урожая.

Повышая скорость лафетных жа
ток «ЖР-4,9», следует увеличить 
число оборотов мотовила и скорость 
транспортера, установив на вал 
контрпривода 18-зубовуго звездочку, 
а на ведущий вал транспортера —  
10-зубовую. Управление жаткой луч
ше всего гидрофйцировать и передать 
трактористу. Это можно осуществить 
путем установки на жатке гидроци- 
линлра или с помощью рычажного 
механизма с приводом от рычагов 
гидроподъемника трактора. Переобо
рудованная таким образом жатка мо
жет работать на скорости до 9 кило
метров в час.

Без.чафетная жатка «ЖБ-4,6» 
обеспечивает хорошее качество среза 
и укладки валка на скорости до 10 
километров в час. Но в этом случае 
крепление ее мотовила необходимо 
усилить растяжками по типу жатки 
«ЖР-4,9», ветровой щит нарастить 
на 30— 40 сантиметров.

Лучше всего приспособлена для 
работы на повышенных скоростях 
безлафетная жатка .«ЖР-4,9». Но и 
у  нее надо нараститъ ветровой щит и 
увеличить число оборотов мотовила 
сменной 45-зубовой звездочкой.

Для повышения устойчивости дви
жения жатки давление в шинах 
должно быть снижено до 1.3 атмо
сферы. . ,

Косовица на повышенной скоро
сти возможна как одиночными жат 
ками. так и сцепами. При работе 
сцепа жатоі^ «ЖР-4,9» число оборо
тов рабочих органов задней жатки 
увеличивается перестановкой смен
ных звездочек на контрприводе. 
Уборку зерновых хорошо проводить 
на тракторах, имеющих форсирован
ные двигатели. Тогда, соответственно 
увеличению числа оборотов двигате
ля, увеличится и скорость вращения 
вала отбора мощности.

Скорость движения комбайна 
подборе валков выбирается в соот
ветствии с урожайностью культуры.

С внедрением повышенных скоро
стей механизация сельского хозяй
ства вступает на новый этап своего 
развития. На это должны обратить 
особое внимание машиностроители. 
Надо резко улучшить условия труда. 
Пора создать надежную, удобную 
конструкцию герметических трактор
ных кабин, улучшить амортизирую
щие устройства подвески тракторов, 
облегчить управление тракторами. 
Надо больше вьшускать навесных и 
полунавесных машин, сцепок к ним.

При создании конструкций маши
ностроители должны учесть особен
ности новых условий работы трак
торных агрегатов.

Перевод тракторных агрегатов на 
повышенные скорости позволит кол
хозам и совхозам страны повысить 
производительность труда, снизить 
себестоимость тракторных работ, рез
ко сократить сроки проведения поле
вых работ и тем самым поднять уро
жайность сельскохозяйственных 
культур.

В. Н. БОЛТИНСКИЙ.
академик Всесоюзной Академии 

сельскохозяйственных наук имени
В. И. Ленина.

В столярном цехе завода строительных деталей № 2 треста 
«Стройдеталь» ширится предмайское социалистическое сорев
нование. Хорошо работает бригада столяров-сборщиков. Она ежеднев
но выполняет нормы на І5 0 — 180 процентов.

На снимке: член бригады столяр-сборщнк Ю. С. Заболевич.
Фото Ф. Хитриневнча.

Топтание на месте
За годы семилетки Кетский лесо

завод не увеличил выпуска продук
ции. Особенно большую тревогу вы
зывают медленные темпы роста вы
пуска наиболее ценных пиломатериа
лов. которые, в первую очередь, нуж 
ны народному' хозяйству страны. В 
прошлом году, например, завод хотя 
и выполнил план по выпуску ва
ловой продукции, но недодал 1.600 
кубометров пиломатериалов. Себе
стоимость продукции превысила 
плановую на 2.800 тысяч рублей в 
старых ценах.

Почему же предприятие третий год 
топчется на месте, хотя ежегодно 
пополняется новым оборудованием?

Главная причина отставания заво
да заключается в том, что многие 
производственные процессы здесь ор
ганизуют по-старинке, не совершен’ 
ствуют технологию производства, 
слабо механизируют трудоемкие опе
рации. На заводе мало уделяют вни
мания повышению качества выпу
скаемой продукции.

С каждым годом снижается удель
ный вес выпуска высококачест
венных пиломатериалов. Если в 
1958 году они составили 30,4 
процента от общего объема продук
ции, то в 1960 году —  лишь 27,7 
процента. Не вьгаолняется план по 
выпуску важнейших сортиментов.

На заводе из года в год снижает
ся производительность лесопильных 
рам. В 1958 году вьгауск пиломате
риалов на рамо-смену составил 65,6 
кубометра при плане 65 кубометров, 
в следующем году выпуск пиломате
риалов сократился до 64,9 кубомет
ра, а в 1960 году он составил всего
59,6 кубометра. Если бы завод имел 
производительность лесопильных рай 
хотя бы на уровне 1958 года, в 
прошлом году в расчете на отрабо
танные рамо-смены было бы получе
но дополнительно 17 тысяч 600 ку 
бометров пиломатериалов.

В этом повинны не только лесо- 
пильщики, но и их соседи —  кол
лектив цеха биржи сырья. Подача 
древесины в лесопильный цех —  на
чало лесопильного производства. Со
гласно технологии, в один постав ле
сопильной рамы для распиловки по
даются бревна не более двух смеж
ных диаметров. А на заводе стало 
правилом: бревна на распиловку по

дают 5 — 8 смежных диаметров. При 
такой подаче бревен часть постава 
рамных пил гуляет вхолостую или 
же пилы не захватывают всего брев
на. В результате до 20 процентов 
полезной древесины идет в горбыль.

Несмотря на ежегодно составляе
мые технологические карты раскѵчад- 
ки  леса в штабеля по породам, еор- 
тиментаи и диаметрам, на бирже 
сырья с первых же дней навигации 
грубо нарушают технологию приема 
леса. Это происходит, с одной сторо
ны. из-за нехватки трелевочных ле
бедок. а с другой —  из-за неритмич
ной доставки древесины поставщи
ком —  Нарымской сплавной конто
рой. Сплавщики то и дело нарушают 
график поставки леса по декадам. 
Поэтому разную древесину приходат- 
ся складывать в один и тот же шта
бель. Зимой это ведет к  дополнитель
ным затратам при рассортировке ле
са.

Снижают произв'бдительность тру
да лесопильщиков и  перебои в рабо
те электростанции. Несмотря на то, 
что в минувшем году станция попол
нилась двумя мощными локомобиля
ми и  дизелем, действует она значи
тельно хуже, чем в прошлые годы, 
так как новые мощности не воспол
нили выбывших. Недостаток электри
ческой энергии ощущается на всех 
производственных участках лесозаво
да. Простои из-за неправильной по- - 
дачи леса в лесопильный цех и  не
достатка электроэнергии нередко со
ставляют 1 — 2 часа в смену. А но
вая электростанция строится уже 
четвертый год, и конца стройке не 
видно.

Кетские деревообработчики имеют 
все возможности ликвидировать от
ставание. Коллектив завода, встав на 
трудовую вахту в честь XX II съезда 
КПСС, обязался десятимесячный
п.чан по выпуску пиломатериалов 
вьшолнить к  17 октября и дать сверх 
годового п.чана три тысячи кубомет
ров пиломатериалов, 100 кубометров 
маслотары, выработать сверхпла
новой валовой продукции на 50 ты 
сяч рублей.

Путь к  выполнению этих обяза
тельств —  повышение производи
тельности имеющегося оборудования 
и. прежде всего, лесопильных рам.

Н. КЕДРОВ.

Это касается всех нас, 
телятниц

На Пленуме ПК КПСС нашу об- 
.часть в чйс.че некоторых других 
серьезно критиковали за то, что за 
последние два года у нас сократп- 
.чось пого.човье коров. Справедливый 
упрек. Правильно сказал II. С. Хру
щев в своей речи на Пленуме, что 
увеличение поголовья коров в расче
те на сто гектаров земли —  главное 
в животноводстве.

Значит, нам, животноводам, надо 
главное внимание обратить на уве
личение дойного стада коров. Многое 
в решении этой задачи зависит от 
нас, телятниц. Ведь мы, выращивая 
здоровых телят, создаем основу высо
копродуктивного стада.

Я работаю телятницей только год. 
У меня нет большого опыта. Но я

На Минском тракторном заводе сконструирован н выпущен опыт
ный образец нового, более совершенного трактора «Бела- 
русь-МТЗ-50». Он отличается от машин предыдущих выпусков ком- 
пактностыо, большим диапазоном скоростей, лучшей маневренностью, 
меньшим весом. Улучшены почти псе узлы трактора.

На снимке: тоактор «6еларусь-МТЗ-50».
(Фотохроника ТАСС).

люблю свою работу, стараюсь соблю
дать все зоотехнические правила 
ухода за телятами. В прошлом году 
в среднем за пастбищный период 
получила по 764 грамма среднесу
точного привеса на каждого теленка, 
при полном сохранении поголовья, 
заня.ча шестое место в областном 
соревновании телятниц. Я считаю, 
что могла бы добиться большего 
привеса. У нас не было летних лаге
рей, и телят на ночь приходилось 
загонять в телятник. Это сказалось 
на упитанности телят.

Животных я приняла от доярок, 
когда им было по 20 дней жизни. В 
первый месяц каждому те.ченку в 
день выпаива.ча по шесть литров 
молока и по три литра обрата. На 
втором месяце жизни выпаивала 
теленку в день по 4 литра молока и 
5 литров обрата. До месячного воз
раста, кроме того, подкармѵчивала 
телят к.чевером, а на втором месяце 
стала их пасти. Специально для те
лят в системе «зеленого конвейера» 
колхоз посеял горох в смеси с ов
сом.

Сейчас телятам п5 шесть —  семь 
месяцев. Пою их три раза в день ов
сяным молоком, смешанным с 
сенным отваром (по 15 литров на 
тс.ченка в сутки), даю по 2,5 кило
грамма сена. В рационе, кроме того, 
должен быть силос —  по 8 ки.чо- 
граммов на теленка в сутки, но 
правление артели не беспокоится о 
регулярной подвозке его к  ферме. 
Часты также перебои с доставкой 
соломы д.чя подстилки, нерегулярно 
отвозят навоз от дверей телятника. 
Эти недостатки легко ликвидиро
вать, но правление артели, вероятно, 
считает их незначительными и ни
чего не де.чает, чтобы исправить по
ложение.

Л. СОКОЛОВСКАЯ, 
телятница колхоза «К новым 

победам» Нотевниновского 
района.
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ЖАЛОБЫ МОГЛО НЕ БЫТЬ...!
Немало жалоб трудящихся вызы

вает работа автотранспорта в 
г. Томске. Томичи указывают на на
рушение графика движения автобу
сов, грубость кондукторов и другие 
недостатки. Трудящиеся хотят, чтобы 
транспорт в городе работал четко, 
культура обслуживания пассажиров 
была высокой.

Казалось бы. что руководители 
Томской пассажирской автотран
спортной конторы должны внима
тельно и серьезно отнестись ..к раз
бору этих жалоб, принять действен
ные меры для устранения недостат
ков. Но факты говорят о другом. 
Ліалобы не вызывают у руководите
лей автотранспортной конторы 
законной тревоги, к  ним привыкли.

Ёще весной прошлого года в кон
тору поступило письмо тт. Фирзинон 
и Сажич, в котором рассказывалось, 
что отдельные кондуктора нарушают 
сроки стоянки автобусов на останов

ках. приводились факты низкой 
культуры обслуживания пассажиров,

Авторы письма получили ответ на
чальника службы движения тов. 
Лушникова: «Кондуктора спешат
потому, чтобы не вывести автобусы 
из графика... Для устранения ука
занных недостатков необходимо уси
лить контроль за работой автобусов 
на линии». Из этой бюрократической 
отписки нельзя понять, кто должен, 
усилить контроль, кто виноват в не
достатках и что сделано для их 
устранения.

Некоторые ответы на жалобы да. 
ются с большим опозданием. ІІа 
іінсь.ѵо тов. Левиной о грубости кон
дуктора тов. Лушников ответил толь
ко через 56 дней. Па заявление тов. 
Конева, направленное в контору в 
январе этого года, ответа нет до сих 
пор.

Еще в прошлом году по предложе
нию прокуратуры управляющий

для ТРУЖЕНИКОВ
СЕЛАРаботники потребительской коопе

рации готовятся к  обслуживанию 
тружеников сельского хозяйства на 
весеннем севе. В нашем районе не во 
всех бригадах совхозов есть магази
ны. Поэтому на поля выйдут две ав
толавки, будут работать 10 развоз
ных передвижек с товарами, 11 про
давцов будут вести торговлю вразнос.

Обслуживать работников сельско
го хозяйства, занятых на севе, будут 
передовики торговли. Бригада про
давцов магазина села Кафтанчиково 
Калтайского совхозрабкоопа борется 
за звание коллектива коммунистиче
ского труда. Члены бригады М. Ку- 
ренкова, В. Лебедева, М. Юферова 
готовятся сейчас к  торговле на по
лях, подбирают необходимые товары, 
намечают маршруты.

В прошлом году у нас был только' 
один ларек без продавца —  на цент
ральной усадьбе совхоза в Коларово. 
Эта форма торговли оправдала себя, 
понравилась покупателям. В этом 
году мы откроем пять ларьков без 
продавца, постараемся расширить ас
сортимент товаров в них.

Идет подготовка к  торговле книга
ми на полях. В этом нам помогает 
Томский райком комсомола. Среди 
сельской молодежи подобраны ини
циативные, любящие книгу люди, ко
торые будут работать книгоношами.

А. АНДРЕЕВ, 
председатель правления Томско

го райпотребсоюза.

Томским автотрестом тов. Булаев 
предложил начальнику конторы тов. 
Арефьеву навести порядок в работе 
с жалобами и заявлениями трудя
щихся. По положение нс изменилось. 
Па свет по-прежнему появляются 
штампованные ответы-отписки, в ко 
торых неизвестно кому рекомендует
ся «усилить контроль и улучшить 
работу автобусов», и нет ни слова о 
том, что для этого делают в коллек
тиве автотранспортной конторы.

И неудивительно, что количество 
жалоб трудящихся не уменьшается, 
а, наоборот, растет.

Этот порочный стиль работы с 
письмами не случаен. Начальник 
конторы тов. Арефьев устранился от 
контроля за работой с письмами тру
дящихся. Не интересуются письмами 
и жалобами трудящихся руководите
ли партийной и профсоюзной органи
заций.

Нередко бюрократически относятся 
к  жалобам и заявлениям трудящихся 
и в трамвайном тресте. Тов. Лелю- 
Шйн 17 марта 1961 года в книге 
жалоб службы движения треста за
писал. что в этот день один поезд 
без всяких оснований был снят с 
линии и направлен по другому мар
шруту. Он сообщал также, что трам
ваи в районе станции Томск-1 не 
доезжают до остановки.

Технорук службы движения тов. 
Романов оставил без внимания вто
рую часть жалобы и не ответил тов. 
Лелюшину о том, какие меры приня
ты.

Тов. Болотов сообщил в трест, что 
кондуктор вагона Яг 519 дала от
правление прежде, чем престарелый 
пассажир вышел из вагона. На заме
чания пассажиров кондуктор ответи- 
.да бранью.

Пикаких отйеток о том, что сдела
но по этой жалобе, нет. Старший 
диспетчер тов. Попов ответил, что 
кондуктора, наверное, «проработали

на пятиминутке». н 
Руководители службы S 

движения треста не при -| 
дают серьезного значс-2 
ния сигналам трудящих-§ 
ся, иначе такой возму-§ 
тигельный случай вы з-| 
вал бы широкое обсуж-g 
дение в коллективе. І  

Нельзя мириться с iie-S 
достатками, которых! 
еще немало в рабо-g 
те коммунально-бытовых □ 
предприятий г. Томска. D 
На заседании бюро Том-д 
ского горкома КПСС был§ 
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ющего трестом комму- 
нально-бытового обслу-[; 
живания тов. Бледнова.^^
Отчет показал, что 
жалобам и заявлениям 
трудящихся в тресте от-| 
носятся невнимательно.g
Лаже такие пВОСТЫеЗ’Осшпоаоаооасіа Молодой хирург А. А . rpoog даже такие простые одва года работает в Тегульдет-g
требования, как соблюдение чи- §ской районной больнице. О н І 
стоты и порядка в банях, § пользуется уважением среди на-| 
устройство там буфетов, ларь- оселения ка к  хорошо ^а ю щ н й Г

в М и н и с т е р с т в е  
иностранных дел СССР

6 апреля заместитель Министра 
иностранных дел СССР В. С. Семенов 
принял временного поверенного в 
делах ФРГ в СССР г-на Г. Шолля и 
сделал ему заявление в связи с наз
начением бывшего гитлеровского ге
нерала, военного преступника Ферча 
генеральным инспектором (команду
ющим) бундесвера.

В. С. Семенов заявил, что Ферч, 
занимая руководящие посты в гитле
ровской армии, участвовал в разбой
ничьей агрессии против Советского 
Союза и лично являлся одним из 
наиболее активных организаторов 
зверств на временно оккупированной 
советской территории. За совершен
ные преступления Ферч был приго
ворен к  25 годам тюремного заклю
чения.

Напомнив, что в октябре 1955 го
да по решению Президиума Верхов
ного Совета СССР Ферч был освобож
ден до срока из заключения и пере

дан властям ФРГ, заместитель Мини
стра иностранных дел подчеркнул, 
что это решение было принято с уче
том ходатайства правительства ФРГ 
и в интересах улучшения советско- 
западногерманских отношений. Оче
видно, федеральное правительство 
должно было принять меры к  тому, 
чтобы Ферч и ему подобные преступ
ники никогда не смогли обрести в 
ФРГ былое влияние и вновь получить 
оружие.

Если сейчас правительство ФРГ 
все же сочло возможным назначить 
военного преступника Ферча на пост 
генерального инспектора бундесвера, 
заявил В. С. Семенов, то это нельзя 
расценить иначе как вызывающий 
недружественный акт в отношении 
Советского Союза, а также других го
сударств Европы, подвергшихся аг
рессии со стороны гитлеровской Гер
мании.

(ТАСС).

к
Советские ученые об освоении космоса

о с м и ч е с к и е  р а з в е д ч и к и  
земных недр

ков для продажи мыла и других не
обходимых товаров, руководители 
треста не стремятся выполнять быст
ро. А ведь для этого не нужно ни 
больших затрат, ни длительных сро
ков, нужно только заботливо, чутко 
относиться к  запросам людей.

Бюро горкома КПСС указало тов. 
Бледыову на формальное отношение к  
жалобам трудящихся.

Многих жалоб могло не быть, если 
бы все работники, к  которым обра
щаются люди со своими предложени
ями и просьбами, относились к  ним 
внимательно, вдумчиво, с желанием 
глубоко вникнуть в дело.

За письмом —  человек. Это сле
дует помнить всем работникам уч
реждений, предприятйй.-

А. ЧЕРНЫШОВ, 
прокурор г. Томска, 

младший советник юстиции.

Зевое дело спецналист. Все еде* а 
□данные им операции прошли yc-g
□ пешно. g
о На снимке: А . А . Гроо за оче-° 
g редной операцией. g
о Фото Н. Бубенова. □
□ ° raDDDaaooaoaaGOoaaDDDDDDDDDnaoaaaDDo.

Успех выставки
Более двадцати дней в залах Том

ского областного краеведческого му
зея открыта выставка произведений 
живописи, скульптуры и графики ху
дожников Российской Федерации.

Ее посетили уже свыше 18 
тысяч человек. Она должна была за
крыться 29 марта, но по просьбе 
трудящихся <^ок ее работы продлен 
до 9 апреля. Вчера состоялось об
суждение экспонатов выставки с 
участием общественности областного 
центра.

Неисчислимые богатства хра
нятся в недрах Земли. Но всего 
лишь на 5 — 6 киломед;ров чело
век проник в глубь ее. Наши шах
ты и буровые скважины —  как 
булавочные уколы на кожуре 
Земли. Даже самые глубокие из 
них составляют менее одной ты
сячной доли земного радиуса.

Если сравнить нашу планету, 
например, с яблоком, то толщина 
исследованного поверхностно
го слоя будет значительно мень
ше, чем кожица плода.

С помощью различных средств, 
измеряя силу тяжести во многих 
местах планеты и, главным обра
зом, на суше, ученые смогли изу
чить тонкий слой земной коры. 
Но что скрыто на еще больших ее 
глубинах, а также на дне океа
нов, покрывающих весьма значи
тельную часть поверхности земно
го шара, пока почти ничего не
известно.

Искусственные спутники Земли 
позволят точнее определить гео
логический облик нашей планеты 
и строение ее недр. А также от
крыть новые районы полезных 
ископаемых и энергетических ис
точников, поставить их на служ
бу человечеству^

На первый взгляд кажется 
весьма странным: ка к это спутни
ки, находясь вдали от Земли, мо- 
г ) т  решить подобные задачи?

Но ничего сверхъестественного 
в этом нет. Земля не представляет 
собой шар, заполненный однород
ной массой. По современным 
взглядам, строение ее очень слож
ное. Средняя толщина самого 
верхнего слоя ее— земной коры—  
на материках достигает 35 кило
метров, а под океанами она много 
тоньше —  всего лишь около 6 
километров. Земная кора сложена 
из разнообразных горных пород, 
имеющих различную плотность. 
Материки в основном состоят из 
сравнительно легких гранитов, а 
дно океанов —  из более тяжелых 
—  базальтов. Разница в силе, с 
которой базальты и граниты при
тягивают другие тела, довольно

значительная. Это сказывается и 
на величине притяжения обра
щающихся вокруг Земли искусст
венных небесных тел. ^

Движение спутника вокруг 
Земли с большой точностью мо
жет быть рассчитано по законам 
небесной механики. Но вследствие 
неравномерного распределения 
масс в земной коре спутник не ле
тит по расчетной траектории. Пе-' 
ре>^ещаясь в переменно.'! г^)авита- 
ционном поле, он очень", чутко"' 
реагирует на все изменения этого 
поля, зависящие от характера 
земных недр.

Установлено, что чем «тяже
лее» масса Земли в том районе, 
над которым пролетает спутник, 
тем сильнее он здесь притягивает
ся Землей, и наоборот. Поэтому, 
двигаясь над районами с более 
плотной массой, спутник стано
вится как бы немного «тяжелее», 
и скорость полета его несколько ' 
увеличивается. Там же, где масса ' 
Земли менее плотная. спутник ) 
становится как бы «легче», 
следовательно, движется он чуть , 
медленнее.

Стремительно перемещаясь, 
спутник как бы чувствует, что , 
находится под ним; залежи ли тя
желых железных руд, массивные > 
горные породы или сравнительно ' 
легкие океанские воды. А по- ' 
скольку изменение скорости ска
зывается на характере его орби
ты, он движется то ближе к  по
верхности Земли, то чуточку ( 
дальше от нее. Вследствие этого і 
он совершает свое движение 
по расчетной орбите, а по более ' 
сложной, волнообразной траекто
рии. Непрерывно наблюдая за 
этими изменениями, можно будет | 
изучать гравитационные анома- , 
ЛИИ силы тяжести (то есть откло
нения силы тяжести от- нормаль- > 
ной), а следовагельно, устано
вить распределение неоднородных | 
толщ в земной коре.

Разумеется, чтобы знать откло
нения орбиты спутника от расчет
ной, необходимо добиваться высо
кой точности определения коорди
нат спутника, учитывая при этом 
другие причины, вызывающие на
рушения в характере траектории 
движения спутника (влияние фор
мы земли, ее атмосферы и т. д.).

Чтобы избежать существенного 
влияния на движение спутника со 
стороны атмосферы Земли, целе
сообразно запускать их на орби
ты, расположенные как можно 
дальше от Земли, где сопротивле
ние воздуха столь мало, что при 
расчетах им можно пренебречь.

Искусственные спутники Земли 
—  разведчики земных недр помо
гут расшифровать строение и раз
витие нашей планеты и создать 
единую теорию сложнейших 
процессов, происходящих в ее 
г.тубинах.

Н. ВАРВАРОВ, 
старший научный сотрудник.
Москва.

ПО СТРАНИЦАМ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
Новое лечебное 

учреждение
На территории Колпашевской 

городской больницы появилось 
новое здание. В нем размести
лась детская консультация. В 
этом лечебном учреждении че
тыре оборудованных кабинета.

В ближайшее время здесь же 
откроется детская молочная 
кухня.

«Советский Север», 
гор. Колпашево.

С предприятий— 
в колхоз

постъ», в  это же хозяйство 
прибыли рабочие Асиновского 
лесоперевалочного и деревооб
рабатывающего комбината 
Д. Н. Истигечев и Н. С. Лапик.

«Заветы Ильича», 
Пышкнно-Троицкнй район.

Они порвали 
с сектой

Еще недавно рабочий Зырян
ского леспромхоза Иван Дмит
риевич Фрекауцан и его жена 
Нина Федоровна состояли в сек
те «свидетелей Иеговы». В об
щественной жизни никакого 
участия не принимали, держа
лись особняко.м. Но вот темБя 
Фрекауцанов переехала на Чер- 
ноярский лесопункт. Здесь они 
попали в окружение передовых, 
сознательных рабочих и под их 
влиянием постепенно стали от
ходить от секты. Иван Дмит
риевич вступил в профсоюз, 
стал посещать собрания, лек
ции. кино. Сейчас он и его жена 
окончательно порвали с сектой.

Январский Пленум ЦК КПСС 
поставил перед советскими 
людьми важную задачу — до
биться нового мощного подъ
ема сельского хозяйства, и 
каждый считает своим дол
гом внести свой , вклад в 
это всенародное дело. Так, 
В. В. Гольтгрейн с лесозавода 
№ 1 пожелал трудиться в кол
хозе. Его направили в сельхоз
артель «Пролетарская кре-

«Борец за темпы», 
Зырянский район.

В ЗА Щ И ТУ М . ГЛЕЗОСА
Заявление Комитета советских женщин 

МОСКВА, 6 апреля. (ТАСС). Ко- семьям, ликвидировать позорную си-
митет советских женщин выступил 
с заявлением, в котором требует ос
вободить героя антифашистской борь
бы Манолиса Глезоса и других грече
ских патриотов.

Комитет советских женщин обра
тился с призывом к  греческому пра
вительству, парламенту Греции по
ложить конец вопиющей несправед- 
лпвости —  освободить томящихся в 
тюрьмах и ссылках патриотов и вер
нуть радость их исстрадавшимся

стему концлагерей, отменить антиде
мократические законы.

Миллионы советских женщин всег
да с теми, кто не страшится лише
ний, если речь идет о свободе роди
ны, говорится далее в заявлении. 
Там, где свирепствуют пытки, ре
прессии и аресты, не может царить 
мир, там, где попирается человече
ское достоинство, где не уважается 
свобода личности, не может быть 
счастлив человек.

-Ниоъяха, м редажещихо-
Высокий долг

...На перемене в учительской за
шел разговор о статье «Учитель
ской газеты», в которой выпускники 
педагогических институтов пригла
шались ехать на село.

—  Я не понимаю тех, кто под 
любым предлогом отказывается от 
работы в сельской школе, —  сказала 
учительница М. А. Перемитина. —  
Ведь учителя на селе так нужны!

Сама М. А. Перемитина более двад
цати лет проработала в деревне. Она 
пользуется большим аеторитётом 
среди учащихся и родителей как хо
рошая учительница и активная об
щественница.

—  А вот я ни за что не поеду на 
село. Пойду на любую работу, но 
останусь в городе: —  заявила сту
дентка То-мского педагогического ин
ститута Т. R. Вавилова, находившая
ся у  нас на практике.

Тягостное впечатление произвели 
эти слова на учителей. Было очень 
странно услышать такое заявление 
от девушки, выросшей в деревне, 
окончившей в ней десятилетку. Тру
женики села, сельские учителя вы
растили ее, дали ей путевку в жизнь, 
надеясь, что девушка оправдает их 
доверие.

В этом есть деля вины и препода-

В о с п и т а н и е  ю н о й  с л \ е н Ь і
На Всероссийском съезде учителей 

Н. С. Хрущев говорил: «Мы решаем 
сейчас две исторические задачи — 
создание материально-технической 
базы и воспитание нового человека. 
По сути дела это единый процесс. 
Если мы отстанем с образованием и 
воспитанием советских людей, то не
избежно затормозится все дело строи
тельства коммунизма». Для того что
бы решить благородную задачу вос
питания нового человека, мы должны 
неустанно совершенствовать Формы 
идейно-политической работы. К  это
му и стремится коллектив томского 
детского дома 5.

Изучая революционное прошлое 
своей страны, героику первых лет 
строительства социализма, периода 
Великой Отечественной войны, ге
роические трудовые будни семилет
ки, дети глубоко познают жизнь.

Много внимания в 
своей работе с детьми 
мы уделяем изучениіб 
жизни и деятельности
В. И. Ленина. В детском 
доме создан ленинский 
уголок, в котором сосре
доточено много материа
лов о великом вожде. V 
нас часто проводятся 
беседы и пионерские 
сборы об Ильиче.

Знакомя воспитанни
ков с героикой граждан

ской и Великой Отечественной войн, 
воепитатели добиваются того, чтобы 
дети глубоко поняли значение борьбы 
народа за свободу, счастье, за свет
лое будущее.

Мы устраиваем встречи с участни
ками Отечественной войны, старыми 
партизанами. Интересно прошла, на
пример, встреча со старым большеви
ком полковником в отставке тов. Ма- 
лыхиным. Он рассказал ребятам о 
первых днях Советской власти, о 
гражданской войне. Прощаясь с тов. 
Малыхииым, дети преподнесли ему 
скромный подарок, сделанный свои
ми руками, дали обещание хорошо 
учиться п трудиться, чтобы стать до
стойной сменой старшим.

На сбор, посвященный теме «Три 
поколения», был приглашен старый 
большевик И. Д. Шатров. В своей бе
седе Иван Дементьевич говорил о 
борьбе болыневиков-подпольщнков в 
царское время, о том, как большеви
ки готовили свержение самодержа
вия, а после победы Октябрьской ре
волюции создавали социалистическое 
государство.

Ряд пионерских сборов, вечеров, 
бесед мы посвятили героям Краснодо
на, героям-пионерам, славным за
щитникам Родины в годы Отечест
венной войны.

Наши воспитанники активно уча
ствуют в подготовке к  революцион
ным праздникам, широко отмечают 
знаменательные даты.

О БЛ А Д А Т Е Л ЬН И Ц А  
„ЛУ Н Н О ГО  ПА СПОРТА ^
Космос... Со времени запуска первого советского спут

ника это слово можно увидеть почти каждый день в газе
тах и журналах. Для Лидии Васильевны Курносовой кос
мос — это объект изучения; с ним связана ее постоянная 
работа.

Кандидат фнзнко-математических паук Л. В. Курносова 
руководит группой в лаборат^ии космических лучеіі 
физического института имени П. Н. Лебедева Академии 
паук СССР. Под ее руководством ведется исследование 
ядерного состава космических лучей.

Группа с увлечением работает над научными проблема 
ми, имеющими огромное значение для изучения Вселен 
ной.

Л. В. Курносова — одна из трех обладателей «лунного 
паспорта», преподнесенного ей на V I I I  Международном 
конгрессе в Барселоне в знак признания ее больших науч
ных заслуг.

На свишее: Л. В. Курносова за работой.
(ФогохЕошіка ТАСС).

У нас хорошо прошел вечер, по
священный столетию со дня рожде
ния А. П. Чехова. Ребята подготови
ли доклад о жизни и деятельности 
великого пигателя, инсценировки его 
рассказов «Ванька Жуков» и «Лоша
диная фамилия».

Отмечали мы столетие со дня 
смерти Т. Г. Шевченко. Дети испол
няли литературно-музыкальную ком
позицию, в которую вошли стихи 
Шевченко, песни, написанные на его 
слова. В композиции был показан 
братский союз пародов, о котором 
.мечтал поэт, расцвет экономики и 
культуры союзных республик.

Наши воспитанники встречаются с 
членами бригад коммунистического 
труда завода резиновой обуви. Де
вушки— работницы завода— прихо
дят в детский дом. чтобы провести 
время с пионерами и октябрятами, 
беседуют с ними о их жизни, учебе, 
труде. В свою очередь, наши ребі^та 
ходили на завод, интересовались ра
ботой ударников ком.чунйстйчеекого 
труда. Не раз наши воспитанники 
выступали перед рабочими с концер
тами художественной самодеятель
ности.

Тесная связь установилась между 
детским домоМ и студентами политех
нического института. Студенты за
нимаются с отстающими, проводят 
прогулки с детьми, обсуждают с вос
питанниками просмотренные фильмьц 
участвуют в нашей художественной 
самодеятельности.

В последние годы в воспитании де
тей важное место занял труд.

Строительная бригада, в которую 
вошли старшие воспитанники, при
нимала активное участие в строи
тельстве столовой. Сдача в эксплуа
тацию нового помещения преврати
лась в праздник для детей.

Работают воспитанники в столяр
ной и швейной мастерских, в подсоб
ном хозяйстве.

В детском доме дети трудятся си
стематически, ежедневно, поэтому 
труд становится для них потреб
ностью, жизненной необходимостью. 
Об этом говорит и тот факт, что мно
гие паши бывшие воспитанники, ра
ботая сейчас в различных отраслях 
производства, являются членами 
бригад коммунистического труда. На
пример, Надя Гришаева входит в 
бригаду коммунистического труда на

электроламповом заво
де, Тая Голещихина, Ва
ля Валяева, Зоя Норман- 
данова —  члены бригад 

коммунистического труда на швейной 
фабрике М  5.

Воспитатели детдома рассказывают 
детям о том, как советский народ 
выполняет семйлетний план, гото
вится к  встрече XXII съезда КПСС. 
В своих группах они проводят бесе
ды на такие, например, темы: «Наша 
страна через семь лет», «Химия в 
семилетием плане», «Комсомол в вы
полнении семилетки» и другие.

Огромное воспитательное значение 
имеет участие пионеров в подготовке 
к  40-лётию Всесоюзной пионерской 
организации имени В. И. Ленина. 
Воспитанники включились в пионер
скую двухлетку «Пионеры —  Роди
не», отряды и звенья борются за зва
ние «Спутник семилетки».

Важную роль в воспитании детей 
играют стенная печать, световые и 
радиогазеты.

В течение трех лет у  нас работает 
свой радиоузел. Каждое воскресенье 
мы передаем по радио очередной вы
пуск своей «Пионерской зорьки». 
Используется радиоузел также для 
передач последних известий детдома, 
бесед воспитателей и учителей, кон
цертов художественной самодеятель- 
пости.

У нас выпускается устный журнал 
«Спутник семилетки», имеющий раз
делы «Страна моя любимая», «Лите
ратурная страница», «Новое в науке 
и технике» и «Наша жизнь». Сейчас 
готовим очередной выпуск журнала 
ко дню рождения В. И. Ленина.

Наши воспитатели используют и 
другие формы воспитательной рабо
ты —  беседы на общественно-поли
тические, естественно-научные те
мы, организуют экскурсии воспитан
ников и т. д.

Воспитанники нашего детского до
ма имеют выеокую успеваемость, 
большинство учащихся начальных 
классов учится только на «хорошо» 
и «отлично». Коллектив стал друж
ным, сплоченным.

Воспитание детей на замечатель
ных традициях нашего народа помо
гает нам формировать характеры на
ших питомцев. Мы стремимся к  то
му, чтобы они выросли активными, 
трудолюбивыми строителями комму
низма.

А. ВАРНАВСКИХ, 
директор томского детского 

«ока № S.

вателей. и общественных организа
ций педагогического института, ко
торые не смогли воспитать в Вави
ловой чувства долга; чувства ответ- 
сгвеныости перед народом.

В институте скоро начнется рас
пределение выпускников на работу, 
и хочется думать, что молодые пе
дагоги пойдут туда, где они больше 
всего нужны.

А. КОНИНА, 
учительница Зырянской 

средней школы.

Охранять
целебные
источники

Томская область располагает боль
шим количеством торфяников, кото-., 
рые могут быть использованы в ле-' , 
чебных целях. Местному населению 
хорошо известны горячий источник 
близ деревни Лажемто Колпашевско- 
го района, заварзинские воды и не
которые другие минеральные источ
ники. Изучение нх ведут научные 
сотрудники Томского научно-иссле
довательского института курортоло
гии и физиотерапии.

Однако охрана местных природных 
целебных источников не везде орга
низована. Участки торфяников, вы
ходы целебных вод не взяты под 
наблюдение местными Советами, не 
охраняются от засорения и порчи.

Так, на правом берегу реки У ш а і- 
ки, напротив большого трамплина, 
находится торфяник, который, чг ус
пехом использовался в тридцаіздх 
годах как целебный. Сейчас —  это 
грязное, захламленное место, почти 
полностью потерявшее свое лечебное 
значение.

В институте имеются сведения, 
что в самом г. Томске, на берегу ре
ки Томя, также имелся ключ, воды 
которого использовали с лечебными 
целями. Сейчас этот ключ* завален 
раз-іичвымп отходами, и вновь обна
ружить его трудно.

Необходимо организовать охрану 
участков, на которых имеются вы
ходы целебных вод, привлечь к  это
му внимание общественности. Это по
может изучению местных природных 
целебных факторов.

Е. ЧУЛКОВ,
директор Томского научно-иссле
довательского института курор
тологии и физиотерапии.

Передовики
торговли

Коллектив районного магазина 
Молчанѳвского райпотребсоюза бо
рется за звание коллектива комму
нистического труда. Здесь немало хо
роших работников. Двадцать три го
да работает в торговле заведующая 
магазином Ефросинья Ивановна Фи
лимонова. У нее накопился богатый 
опыт, и она делится им с мо.юдызги 
работниками ко.ілектива.

В магазине внедряются новые ме
тоды торговли. Коллектив перешел 
на бригадную ответственность, стал 
работать по ленточному графику. Ма
газин для перерыва на обед не за
крывается. Организован раскрой 
тканей, в магазине продаются това
ры в кредит.

Со вкусом и любовью сделана вы
ставка товаров на полках и витри
нах. Она часто обновляется.

В четвертом квартале прошлого 
года магазин выполнил п.тан товаро
оборота на 122 процента и в респуб- 
ликансБоц соревновании работников 
прилавка получил вторую премию. 
Хорошо трудится коллектив магази
на и в этом году.

Г. КУЛЕЩКОВ,
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Вон колонизаторов из Конго!
НЬЮ-ЙОРК, 6 апреля. Коррес

понденты ТАСС Г. Шишкин и 
Г. йг.сильев передают:

5 апреля во второй половине дня 
состоялось пленарное заседание 
Генеральной Ассамблеи ООІі, на 
котором было продолжено обсуж
дение положения в Конго. Перед 
открытием заседания секретариат 
ООН опубликовал проект резолю
ции по этому вопросу, подготовлен
ный делегациями Бирмы. Цейлона, 
Ганы, Гвинеи, Индии, Индонезии, 
Ирака. Ливии, Мали, Марокко, Не
пала, Саудовской Аравии, Объеди
ненной Арабской Республики и 
Югославии. В проекте резолюции 
отмечаетсй, что, несмотря на реше
ния Совета Безопасности, прави
тельство Бельгии до сих пор не вы
полнило требования о немедленном 
ьыводе своих войск из Конго, в 
результате чего «произошло даль
нейшее ухудшение положения в 
Конго».

В проекте подчеркивается также 
убеждение, что «центральным фак
тором нынешнего серьезного поло
жения в Конго является продолжа
ющееся присутствие бельгийского 
и другого военного и полувоенного 
персонала, политических советни
ков и наемников вопреки неодно
кратным резолюциям Организации

Объединенных Наций». Проект ре
золюции призывает Бельгию быст
ро и полностью «выполнить волю 
Совета Безопасности и Генераль
ной Ассамблеи» и требует полного 
вывода бельгийского и другого во
енного персонала, политических 
советников и, наемников в течение 
21 дня. В проекте содержится 
также призыв ко всем государствам 
использовать все свое влияние для 
того, чтобы эта резолюция была 
претворена в жизнь.

Попросив слова вне очереди, на 
пленарном заседании Генеральной 
Ассамблеи первым выступил Хам
маршельд. Явно встревоженный 
тем, что на него целиком и пол
ностью падает ответственность за 
невыполнение решений Совета Без
опасности по Конго, он всячески 
пытался обелить свою иеблаговид- 
н\'ю роль пособника агрессии коло
низаторов против конголезского 
народа. Лицемерие этих попыток 
обнаружилось уже в том, что Хам
маршельд даже не осмелился пря
мо назвать бельгийских колониза
торов. Он лишь пробормотал что-то 
невнятное насчет того, что «иност
ранный элемент, хотя и незначи
тельный по своей численности, 
имеет важное значение в военной 
ситуации». Он не удосужился так-

В СТЭНЛИВИЛЕ СОЗДАНА 
ПРЕЗИДЕНТСКАЯ КОЛЛЕГИЯ

НЬЮ-ЙОРК, 6 апреля. (ТАСС). 
Представитель законного прави
тельства Конго Антуан Мандунгу 
заявил, что в Стэнливиле создана 
«президентская коллегия» — ор
ган, который будет временно вы
полнять функции главы конголез
ского государства. Коллегию воз
главляет Антуан Гизенга.

Как сообщает агентство Ассо- 
шиэйтед Пресс, решение о созда
нии президентской коллегии было 
принято после того, как правитель
ство пришло к  выводу, что Касаву- 
бу действует «вопреки интересам 
конголезского народа».

В БОРЬБЕ ЗА СВОИ ПРАВА
в  капиталастическах странах борьба 
сил труда и капитала продолжается

ЯПОНИЯ

Свьппе 30 тысяч рабочих бумаж
ной промышленности Японии нача
ли очередную 24-часовую забастов
ку, требуя улучшения условий 
труда и повышения заработной 
платы. В забастовке участвуют ра
бочие предприятий 30 компаний, в 
том числе «Мицубиси сэйси», 
«Хонсю сэйси» и других.

24-часовую забастовку объявили 
также работники госпиталей соци
ального страхования. Бастует весь 
персонал 23 медицинских учреж
дений в городах Токио, Кавасаки, 
Амагасаки и других. Медики тре
буют значительного повышения 
заработной платы.

ИСПАНИЯ

Рабочие-транспортники испан
ского города Барселоны начали

так называелтую итальянскую (си
дячую) забастовку, требуя повы
шения заработной платы.

АНГЛИЯ
2.200 делегатов ежегодной кон

ференции национального профсою
за учителей, проходящей в Брай
тоне, единогласно -приняли резо
люцию с призывом добиваться для 
преподавателей школ повышения 
заработной платы. Конференция 
одобрила также решение поддер
жать позицию своих шотландских 
коллег, которые заявили, что в 
следующе.м месяцу цаднут заба
стовку, если их требования о повы
шении зарплаты и улучшении ус
ловий труда не будут удовлетворе
ны.

(ТАСС).

КОГДА ЖЕ НАЧНУТСЯ 
ПЕРЕГОВОРЫ?

же объяснить, почему же до сих 
пор не выполнены неоднократные 
решения Совета Безопасности о 
немедленном выводе из Конго всех 
бельгийских войск. Вопреки всем 
очевидным фактам Хаммаршельд 
тщетно пытался свалить с себя ви
ну за убийство премьер-министра 
Конго Лумумбы и его соратников. 
Он всячески оправдывал свою хо
луйскую службу колонизаторам и 
утверждал, что разоблачение его 
предательской роли в поощрении 
агрессии бельгийских колонизато
ров в Конго якобы «подрывает до
стоинство» Организации Объеди
ненных Наций.

Выступивший с большой речью; 
представитель Индии Кришна Ме- 
нон подчеркнул усилившуюся опас
ность расчленения Конго и осудил 
так называемую «конференцию» в 
ТаЕіанариве, Отметив, что прави
тельство Индии признает Касавубу 
в качестве президента Конго, Ме- 
нон в то же время говорил о том, 
что действия Касавубу ігезаконны, 
так как они грубо противоречат 
конституции ' республики. Индий
ский делегат заявил, что мирное 
решение конголезского вопроса не
возможно, пока из страны не бу
дут удалены бельгийские колониза
торы. В этой связи он указал на 
предложенный Индией совместно с 
другими государствами проект ре
золюции. устанавливающий 21- 
дневный срок вывода бельгийского 
военного персонала из Конго, Ме- 
нон сказал, что вместе с рядом 
других делегаций делегация Индии 
разрабатывает еще один проект 
резолюции, который, в частности, 
будет призывать к  созыву конго
лезского парламента и немедленно
му освобождению всех политиче
ских заключенных.

Позиция западных дертав 
вызывает удивление

ЖЕНЕВА, 7 апреля. Коррес
пондент ТАСС И. Максимовский 
передает: вчера 284-е заседание 
совещания трех держав о прекра
щении испытаний ядерного оружия 
началось выступлением представи
теля СШ А Дина, который зачитал 
полный текст заявления вице-пре
зидента США Джонсона, роздан
ного представителям прессы после 
его отъезда из Женевы,

В журналистских кругах Дворца 
наций отмечают, что заявление 
Джонсона по своему тону и содер
жанию ни в коем случае не может 
служить средством, способствую
щим быстрому решению обсуждае
мых па переговорах проблем. В 
заявлении прежде всего содержит
ся намек на то, что американские 
предложения являются всеобъем
лющими и конструктивными и не 
вызывают каких-либо сомнений.

Наши предложения. — говорится 
в этом заявлении, — должны пол
ностью удовлетворить Советский 
Союз, если он желает действитель
но заключить договор... Президент 
CD.IA поручил американскому де
легату на переговорах Дину сде
лать все для того, чтобы опреде
лить, возможно ли быстрое согла
шение о справедливом и приемле
мом договоре. Договор должен 
быть эффективным, в противном 
случае нет никакого смысла заклю
чать договор ради договора.

Заявление Джонсона было вос
принято, видимо, западными деле
гатами как сигнал к  тому, чтобы 
начать свои выступления в соот
ветствующем духе. Американский 
и английский представители заяви
ли почти слово в слово о том, что

они не принимают предложения со
ветской делегации о фиксировании 
договоренности по согласованным 
вопросам, ибо, по их мнению, яко
бы бессмысленно фиксировать об
щие места. «Мы ждем от Советско
го Союза. — сказал Дин, — ответа 
на все наши предложения, кото
рые мы изложили, начиная от 21 
по 30 марта. И если Советский 
Союз ответит и .мы увидим, что его 
ответы конструктивны и представ
ляют действительный вклад СССР 
в переговоры, тогда не будет труд
ности в фиксировании договоренно
сти в коммюнике». Вслед за Дином 
английский делегат также заявил, 
что западные представители, будто 
,бы проявляют слишком большое 
терпение, а Советский Союз отсту
пает назад и не хочет отвечать на 
их предложения.

Взявший слово представитель 
СССР в своем выступлении еще 
раз подробно разъяснил важность 
внесенных вчера советских предло
жений. Отказ западных держав, 
сказал советский представитель, 
пойти на то, чтобы отметить в про- Ій 
токолах принципиальную догово- S 
реішость о согласии включить в ^  
договор положение о запрещении

ТОМСКИЕ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИНЕСКИЙ ИНСТИТУТ

имени С. М. Кирова

производит в 1961 году прием студентов 
на первый курс следующих специальностей 

и факультетов;
г е о л о г о р а з в е д о ч н ы й  ф а к у л ь т е т

специальности: ^
геология и разведка месторождетшй полезных нскопаеіяых; |  

геология и разведка нефтяных и газовых месторождений: геофи- Р 
зичѳские методы поисков и разведки месторождений полезных |  
ископаемых: гидрогеологая и инженерная геология; техника ^  
разведки месторождений полезных ископаемых.

г о р н ы й  ф а к у л ь т е т
специальности:

маркшейдерское дело: разработка месторождений полезных 
ископаемых: обогащетше полезных ископаеімых: горнаш электро
механика.

м е х а н и ч е с к и й  ф а к у л ь т е т
специальности:

металловедение, оборудование и технология термической об
работки металлов: технология машиностроения, металлорежу
щие станки и инструменты: оборудование и технология свароч
ного производства: машины и аппараты химических произ
водств: двигатели внутреннего сгорания.

р а д и о т е х н и ч е с к и й  ф а к у л ь т е т
специальпостн:

электронные приборы: промышленная электроника: диэлек
трики и полупроводнини; радиоте.хника; конструирование и тех
нология производства радиоаппаратуры.

т е п л о э н е р г е т и ч е с к и й  ф а к у л ь т е т
специальности:

теплоэнергетические установки: промышленная

Н О В Ы Е  П Р О В О К А Ц И И
ГАВАНА. 6 апреля. (ТАСС). 

Министерство иностранных дел Ку
бы направило послу Швейцарии в 
Гаване, который представляет ин
тересы США на Кубе, ноту проте
ста против грубых провокационных 
нарушений а.мернканскнми самоле
тами и кораблями воздушного про
странства и территориальных вод 
Кубы. В этой же ноте категориче
ски отвергаются предъявленные 
Кубе правительством СШ А через 
швейцарского посла фальшивые 
обвинения в связи с инцидентом, 
имевшим место 31 марта в терри
ториальных водах Кубы с амери
канским судном «Уэстерн юнион», 
и подробно излагаются обстоятель
ства этого инцидента.

Кубинский сторожевой корабль 
перехватил 31 марта в двух милях 
от северного берега провинции 
Ориенте американское судно «Уэ
стерн ЮНИОН» и дал ему указание 
двигаться в порт Баракоа для рас
следования. В то время, когда оба 
корабля направлялись к берегу, по
явились американские военные са
молеты, начавшие угрожающе кру

житься на бреющем полете над ку
бинским сторожевым кораблем. 
Вскоре появились и два американ
ских эсминца в боевой готовности, 
которые стали приближаться к  ку
бинскому сторожевому кораблю. 
Перед лицом этой явной провока
ции со стороны американских эс
минцев кубинские власти дали ука
зание своему сторожевому кораб
лю отпустить шхуну «Уэстерн юни
он».

Таким образом, подчеркивается 
в кубинской ноте, попытки амери
канских эсминцев спровоцировать 
серьезный инцидент, который мог 
бы привести к непредвиденным по
следствиям, были сорваны.

В ноте указывается также, что 
этот инцидент — лишь один из 
многих случаев rpj’̂ 6oro наруше
ния национального суверенитета 
Кубы американскими военными са
молетами и кораблями. В ноте пе
речисляется 50 таких нарушений, 
имевших место только в период с 
16 февраля по 15 марта, и указы
вается на случай обстрела с амери
канского военного корабля кубип-

ПАРИЖ, 6 апреля. (ТАСС). 
Франко-алжирские переговоры не 
начнутся завтра в Эвиан-ле-Бене. 
Об этом было объявлено после со
стоявшегося сегодня заседания Со
вета министров Франции. Фран
цузская делегация не поедет в 
Эвиан-ле-Бен.

В коммюнике о заседании Сове
та министров сделана попытка пе
реложить ответственность за от
срочку переговоров на Временное 
правительство Алжирской Респуб
лики, Между тем, известнб, что 
причиной ее явились маневры 
французских правящих кругов и 
путаница, созданная ими накану
не переговоров. 15 марта француз
ское правительство заявило о сво
ем желании начать официальные 
переговоры с делегацией Вре.мен- 
ного правительства Алжирской 
Республики. Позднее некоторые 
французские деятели, в том числе 
министр по делам Алжира Луи 
Жокс, говорили о намерении вести 
переговоры с «различными тече
ниями», включая контрреволюци
онную группу «алжирское нацио
нальное движение».

Эти заявления, вызвавшие про
тест со стороны алжирского прави
тельства, до сегодняшнего дня не 
были осуждены французским пра
вительством. В этих условиях, ес
тественно, алжирское правитель
ство решило не направлять своей 
делегации в Эвиап-ле-Бен.

Сегодня французское правитель
ство снова заявило, что оно наме
рено придерживаться духа и усло
вий коммюнике от 15 марта. Та
ким образом, оно снова подтвер
ждает свое желание вести пере
говоры с официальной делегацией 
алжирского правительства по . воп
росу о самоопределении населения 
Алжира и по другим связанным с 
ним вопросам.

Можно ли полагать, что сегодня 
оно дезавуировало двухсмыслен- 
ные высказывания Жокса и при
знает Временное правительство 
Алжирской Республики единствен
ным представителе.м борющегося 
алжирского народа? Только в это.м 
случае переговоры, которых с та
ким нетерпением ожидают народы 
обеих стран, можно было бы выве
сти из тупика.

— =  С п о  р  т — —
В Томске— сильнейшие шашисты Урала, 

Сибири и Дальнего Востока

„Старые концепции независимости'* 
не устраивают Соединенные Штаты

ПАРИЖ, 6 апреля. (ТАСС). Ви
це-президент СШ А Линдон Джон
сон, выступая сегодня в Лувсьен- 
не на церемонии по случаю 10-й 
годовщины создания штаба вер
ховного главнокомандующего во
оруженными силами НАТО в Евро
пе, ратовал за «укрепление могу
щества и единства Атлантического 
союза». Он оправдывал интересами 
«обороны» создание «эффектив
ных ядерных сил НАТО» и «сохра
нение этой ядериой мощи в буду
щем». Джонсон призывал также к 
проведению политических консуль
тации между членами этого воен
ного блока и к экономическому сот
рудничеству между ними.

В то же время Джонсон дал яс
но понять, что для укрепления Ат
лантического союза каждому при
дется пойти на жертвы — жертвы 
в области ресурсов, труда и част
ных интересов. Видимо, имея в ви
ду возражения ряда стран—членов

НАТО против таких военных меро
приятий, как размещение ракетно- 
ядерных баз НАТО на их террито
рии, он присовокупил, что понадо-

испытаний ядерного оружия на тика; котлостроеиие; автоматазация теплоэнергетических про- 
л . . . ........ .. „  кч процессов.

ХИМИКО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКИИ ФАКУЛЬТЕТ , 
специальности:

химическая технология топлива; технология неоргаиических 
веществ: технология силикатов; технология основного 
ского синтеза и синтетического каучука:
и промежуточных продуктов; технатогия лекарственных и ду 
шистых веществ; технология пластических масс.

ФАКУЛЬТЕТ АВТОМАТИКИ И ТЕЛЕМЕХАНИКИ 
специа.іькости:

математические и счегнорешающие приборы и устройства: 
гироскопические приборы и устройства: электрооборудование,
радиооборудование.

ФИЗИКО ТЕХНИЧЕСКИИ ФАКУЛЬТЕТ ♦ 
специальности:

приборы и установки радиометрических и дозиметіжчѳских 
измерений: физика: химия.

ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ 
специальности;

больших высотах и в космосе 
основе рекомендаций и заключений 
технической рабочей группы экс
пертов. вызывает по меньшей мере 
удивление. Ведь если западные де
легаты согласны с заключениями и 
рекомендациями, то почему они от
казываются это .зафиксировать?

Советский делегат еще раз обра
тился к представителям западных 
стран пересмотреть свое отношение 
к  советскому предложению.

січ'ого самолета, летевшего в воз
душном пространстве провинции 
Ориенте.

Кубинское революционное пра
вительство выражает решительный 
протест против агрессивных актов 
американских военных кораблей и 
самолетов в пределах кубинских 
границ.

Переговоры между 
Кеннеди

и Макмилланом
ВАШИНГТОН. 6 апреля. Кор

респондент ТАСС М. Сагателян 
передает: здесь второй день про
должаются переговоры президента 
США Кеннеди с премьер-минист
ром Англии Макмилланом. Сего
дня. в 11 ч&еов утра по местному 
времени, министр иностранных дел 
Англии лорд Хбюм будет беседо
вать с государственным секретарем 
СШ А Раском. Во второй половине 
дня на борту президентской яхты, 
которая будет крейсировать в 
устье реки Потомак, состоится 
встреча Макмиллана с Кеннеди.

электішческие станции: электрические сети и системы.
ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ 

специальности:
электрификация промышленных предприятий: электрические 

машины и алпараты: электроизоляционная и кабельная техни
ка: автоматика и телемеханика; электроизмерительная техника.

ВЕЧЕРНИЙ ФАКУЛЬТЕТ 
специальности:

электрические станции; электрификация промышленных 
предприятий: электрические машины и аппараты; электроизоля
ционная и кабельная техника; технология машиностроения: ме- 
таллореяо'щие станки и инструменты: теплоэнергетические
установки: промышленная теплоэнергетика: радиотехника: ди
электрики и полупроводники;

ЗАОЧНЫЙ ФАКУЛЬТЕТ 
специальности:

геология и разведка месторождений полезных ископаемых- 
геологтия и разведка нефтяных и газовых месторождений: гидро- 

ю геология и инженерная геология: техника разведки месторожде- 
Ц ний полезных ископаемых: маркшейдерское дело; разработка 
^  месторождений полезных ископаемых; электрические станции; 

электрификация промьшіленных предприятий; теплоэнергетиче- 
котооьГх соппово^^^ РаѴк" л тѵ і ^  установки; промышленная теплоэнергетика: технология
Х ь ю Г т с м ’^ ё ш Г Г А н гл и и  Б^^^^ I  “ «о-
посол Англии в СИТА Кяччия я Ч РУД»»ание и техлолопия сварочного 
TaZe  р^Гдругих и анпар.также ряд других правительствен
ных чиновников с обеих сторон.

Американские телеграфные 
агентства в своих утренних сообще
ниях по поводу предстоящей встре
чи, ссылаясь на официальные ис
точники, передают, что президент

бится также принести в жертву ра- СШ А и премьер-министр Англии
стущей взаимозависимости «ста
рые концепции независимости».

На церемонии выступил также 
начальник генерального штаба на
циональной обороны Франции ге
нерал Жан Олье. Он пугал «опас
ностями», которым якобы подвер
гается западный мир. «Задета не 
только Европа, но и другие конти
ненты, в частности Африка, — за
явил он. — Понятие солидарности 
западного мира... не может огра
ничиваться искусственными рам
ками. Солидарность должна быть 
полной, иначе ее вообще не будет».

Столь пылкие призывы к  «пол
ной солидарности» лишь подчерки
вают с еще большей силой нали
чие постоянных раздоров между 
партнерами по НАТО.

во время сегодняшней встречи на
мерены обсудить вопросы отноше
ний между Западом и социалисти
ческими странами, положение в 
Лаосе и Конго, вопросы разоруже
ния и ряд других международных 
проблем.

Корреспонденты ведущих амери
канских газет сообщают, что в пер
вый день переговоров Макмиллан 
и Кеннеди обсуждали главным об
разом вопросы «дальнейшего ук
репления англо-американского эко
номического и политического сот
рудничества», а также «необходи
мость укрепления единства Запада 
в НАТО».

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

В Томск съехались на зональ
ные командные соревнования по 
русским и международным (стокле
точным) шашкам сильнейшие игро
ки Сибири, Урала и Дальнего Во
стока. Среди них — представители 
Челябинской, Омской. Кемеров
ской, Магаданской. Курганской, 
Тю.менской, Кировской, Томской и 
других областей. Алтайского и 
Красноярского краев. Якутской 
АССР.

По условиям розыгрыша, участ
ники соревнований разделены на 
две группы. Команды, занявшие в

них первые места, продолжат 
борьбу за звание сильнейших в 
финале первенства РСФСР, кото
рый состоится в Тамбове с 20 по 
30 апреля.

Честь Томской і области защи
щают кандидаты в мастера Е. Бут
кевич, Н. Песняк. перворазрядники 
Р. Чуланов, Т. Пурк, Ю. Салома- 
тин, М. Мухаметзянов и чемпионка 
г. Томска А. Макарова.

Сегодня, в 10 часов утра, в за
ле областного лектория — начало 
соревнований шашистов.

Соревнования штангистов
Сегодня начинается лично

командное первенство области по 
тяжелой атлетике, в котором уча
ствуют 86 сильнейших штанги
стов, представителей восьми сбор
ных команд обществ. Среди них— 
мастера спорта, участники круп
ных состязаний М. Ефимов («Ди

намо»), Б. Лисин («Труд»), Н. Пал
тусов («Буревестник»), первораз
рядник. призер всесоюзного кон
курса молодых штангистов Г. Бач- 
кала и другие.

Соревнования продлятся два 
дня.

А. КОЗЕМОВ, 
главный судья соревнований.

Томский областной .драматический 
театр имени В. П. Чкалова

8 апреля — «Бесприданница». 
Начало спектакля в 7 часов ве

чера.

Кинотеатр имени М. Горького
8. 9 апреля — новый цветной 

художественный фильм «Слепой 
музыкант». Сеансы: 9-20. 11.
12-40, 2-20, 4. 5-40. 7-20, 9.
10-35.

Зал кннохроннкн
8. 9 апреля — новый цветной 

художественный фильм «Принцес
са с золотой звездой». Сеансы: 
9-40, 11-15, 12-50, 2-25, 4, 5-35, 
7-10. 8-45, 10-20.

Кинотеатр имени И. Черных
8 апреля. Большой зал — «Сле

пой музыкант». Сеансы: 9-30. И , 
12-30, 2, 3-30. 5. 6-30, 8. 9-30. 11. 
Малый зал — новый художествен
ный фильм «Парни музкоманды». 
Сеансы: 9-40, 1-10, 4-40. 8-10.
«Весенние грозы». Сеансы: 11-25. 
2 55. 6-25, 10.

Кинотеатр городского сада
8 ! апреля — новый художест

венный фильм на широком экране 
«Граф Монте-Кристо» (вторая се
рия). Сеансы; 1-30, 3-30, 5-30, 
7-30, 9-30. Касса работает с 12 
час. дня.

Дом культуры ГРЭС-ІІ 
8 апреля — «Тучи над Бор

ском». Сеансы: 2. 5. 7.
Дом культуры ТЭМЗа 

8 апреля — «Осторожно, бабуш
ка». Сеансы: 3, 5. 7.
Дом культуры завода «Томкабель» 

8 апреля — «Дело о разводе». 
Сеансы: 2-45, 4-30, 6-15, 8.

Межсоюзный клуб 
8 апреля — «Пять дней и пять 

ночей». Сеансы: 2, 4, 6.
Клубу имени Сталина (станция 

Томск-ІІ) требуется на постоянную 
работу опытный киномеханик пер
вой или второй категория. 

•Обращаться к  директору.

Д Е | | |[Д І|І
Суббота, 8 апреля

18.30. «Герой конголезского на
рода». (По страницам книги «Пат- 
рис Лумумба»). 18.45. Знаете лн 
вы? 19.15. Новинки документаль
ного кино. 20.05. Первый номер 
журнала «Художественная само
деятельность». 20.50. Телевизион
ные новости. 21.00. Фильм «Эхо».

Детям до 16 лет фильм смот
реть не разрешается.

Требуются: ученики в цехи, сле
саря, .электрики, разнорабочие, 
жестянщик, штукатуры н электро- 
карщнки.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240, отдел кадров.

2 — 1

производства: котлострое-
, . аппараты: радиотехника; кон-

^  стр^шрование и технология производства радиоаппаратуры; тех
нология основного органического синтеза и синтетического кау
чука: техначопия пластических .масс.

Прием заявлений на вечерний факультет с 20 июня по 20 
августа, на заочный — с 1 апреля по 25 июля, на остальные 
факультеты — с 20 июня по 31 июля.

В заявлении нужно указать факультет и специальность, из
бранную поступающим.

К  заявлению н>-нсно приложить: характеристику для поступ
ления в институт с места работы, подписанную администрацией 
и обществекньпми организациями (для .рабочих и слі-жащих) или 
правлением колхоза и общественными организациями (для кол
хозников); для окончивших среднюю школу — характеристику 
школы и ее общественных организаций: документ о среднем об
разовании (в подлиннике): автобиограс^жю: выписку из трудовой 
книжки (для лиц, имеющих практический стаж работы), заве
ренную руководителем предприятия или ^-чреждения, а для 
колхозников — выписку из катхозеной книжки, заверенную 
правлением колхоза, с указанием в ней выработки установлен
ного для данного колхоза миниму.ма трудодней за каждый год 
из двух лет, предшествующих поступлению в институт: меди
цинскую справку (форма № 286). запо.Л'ненную врачом, о^лу- 
жіивающим школу, или участковым врачом районной больтацы 
(потик.линики): 4 фотокарточки (снимки без головных уборов, 
размером 3X4 см); справку с места жительства (для поступаю
щих на заочный и вечерний факультеты): паспорт, военный би
лет или приписное свидетельство (предъявляется лично).

Участники Великой Отечествеішой войны, кроме перечислен
ных выше документов, вбгсылают справку .райвоенкомата, под
тверждающую участие в Великой Отечественной войне.

Заявления и док>*.менты направлять по адресу: г. Томск, про
спект имени Ленина. 30. приемной комиссии.

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С. М. КИРОВА

объявляет, что в среду. 19 апреля 1961 года, в 15 час. 
30 мин., в аудитории № 49 главного корпуса института на за
седании объединенного межвузовского совета при Томском по
литехническом институте по присуждению ученых степеней по 
радиотехнике и электронике состоится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной младшим научным сотрудником института 

мдиоэлектроиики Сибирского отделения Академии наук СССР 
Трубецким А. И., на соискание ученой степени кандидата тех
нических наук на тему: «Экспериментальное исследование я
выбор оптимальных режимов радиочастотного масс-спектромет
ра».

С диссертацией можно ознакомиться в читальном зале ин
ститута.

ТОМСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ИМЕНИ В. В. КУЙБЫ Ш ЕВА

объявляет, что в понедельник. 24 апреля, в 3 часа дня, в 
144-й аудитории главного корпуса состоится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени кандидата химических наук 

И. М. Брюхановым на тему: «Физико-химическая характеристи
ка рапы н грязи озера АбаЛах (Якутская АССР)».

С диссертацией можно ознакомиться в научной библиотеке 
университета.

ЗАОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
ТОМСКОГО ПЕДАГОГИЧЕСКОГО УЧИЛИЩ А

объявляет прием учащихся на 1961 — 1962 учебный год на 
дошкольное отделение.

Принимаются лица со средним образованием.
Вступительные экзамены с 1 июня по русскому языку (сочи

нение) и истории СССР.
Адрес училища: г. Томск, улица Крылова, 12.
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